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Пролетарии к е х  т р а п , соединяйтесь! Дневник экономического соревнования

пртя зшсимость
Промышленность области договорные обязательства по 

поставкам в первом квартале выполнила на 97,\ процента! 
прибыли недополучено 10 миллионов рублей.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Депутат районного Совета*

Цена 3 коп.

ТРУЖЕНИКИ СТРАНЫ COBETOSI 
КРЕПИТЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ МОГУ
ЩЕСТВО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ОТ
ЧИЗНЫ! ПОВСЕМЕСТНО УТВЕРЖДАЙ
ТЕ ПРИНЦИП «ОТ КАЖДОГО — ПО 
СПОСОБНОСТИ, КАЖДОМУ — ПО 
ТРУДУ»! /

(И.з Призывов ЦК КПСС к 1 Маи 1988 г.)

Весомый вклад 
«скрасной субботы»

Борис Александрович Тропов рпервые избран депутатом Александровского 
районного Совета. В этом году ему поручено возглавлять депутатский пост на 
строительстве стадиона в районном центре. Д работает он столяром-станочни- 
ком леспромхоза управления топливной промыпшенности. Он комсомолец. Под
тверждение хорошей работы — его портрет на Доске почета района.

Фото Н. Лесникова.

Подведены итоги комму
нистического субботника, 
посвященного 1 1втй годов
щине со дня рождения 
В. И- Ленина. В празднике 
труда приняли участие 555 
тысяч томичей. Часть из 
них трудилась на благоуст
ройстве городов и сел, 244 
тысячи — непосредственно 
на рабочих местах. ^  тысяч 
человек, 770 бригад, 260 
цехов, 9 предприятий рабо
тали на . сэкономленных 
сырье) топливно-энергетичег 
ских ресурсах и материалах.

Произведено промьпнлен- 
ной продукции на 5 милли
онов 525 тысяч рублей. В 
день субботника выпущено 
500 тысяч электроламп, 
1.993 электродвигателя, 
14,5 тысячи манометров, 26 
тысяч кубометров круглых 
лесоматериалов, 34 кило
метра силовых и 52 кило
метра шланговых кабелей, 
600 магнитофонов, 29 мини- 
радиокомплексов и много 
другой продукции. На 1 
миллион 411 тысяч рублей 
выполнено строительно-
монтажных_ работ. Многие

десятки тысяч тонн грузов 
■перевезли автотранспортни
ки. С подъемом поработали 
труженики колхозов и сов
хозов. Начислено заработ
ной платы и прибыли и пе
речислено в фонд пятилет
ки 1 миллион 420 тысяч 
рублей.

Большинство коллектиг 
ВОВ 16 апреля перевыполни
ли среднедневные задания. 
Томский завод режущих ин
струментов, например, на 
14 тысяч рублей. Объеди
нение «Сибкабель» на 10 
тысяч рублей перекрыло до
стижение 1прашлогоднего 
субботника. Коллектив ав- 
тойрецщриятия треста
«Томскэнергострой» в день 
субботника на сэкономлен
ном бензине и дизтопливе
перевез
грузов.

Томичи 
ся всей 
трудовые

18 тысяч тонн

как и трудящие- 
страны, готовят 
подарки прибли

жающейся XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 
«Красная суббота» внесла 
весомый вклад в эту всенэг 
родную копилку.

Прекратить расточительство!

ДАЮ Т-БЕРИ
Рейд печати и народного контроля

— Сколько сейчас на 
стройке кирпича?

— Порядка двадцати ты
сяч штук, — отвечает про
раб РСУ электротехничес
кого завода В. И. Разумных. 
—Как раз на наши две сме-^ 
ны. У нас же работает ком- 
сомольско - молодежный 
строительный отряд.

Да. на стройке дома на 
Южной, которую завод ве
дет хозяйствеииым спосо
бом, было на что посмот
реть. Кирпич на объекте 
экономят, берегут,, стара
ются без отходов пускать в 
дело. Еще бы: ведь доста
ется он предприятиям, ко
торые возводят жилье хоз
способом, нелегко. И поэто
му отношение к нему ува
жительное. А вот к силикат
ной плитке — похуже. 
Часть ее можно пустить на 
то, чтобы поправить доро
гу, можно просто разбросать 
по площадке..

Для хранения столярных 
изделий на объекте выстро
ен временный склад. Вро
де бы рачительный подход. 
А вот сложены оконные бло
ки в этом складе неаккурат

но. Некоторые просто бро
шены, несмотря на то. что 
могут быть повреждены.

На соседнем объекте, где 
на улице Красноармейской 
возводит дом хозспособом 
завод режущих инструмен
тов, мы’ обнаружили целое 
кладбище кирпича. Площад
ка, на которой хранили 
этот дефицитный строймате
риал, покрыта толстым сло
ем кирпичных обломков. 
Почему?

— Плохое качество кир
пича. — говорит прораб 
О. П, Захарченко.

Да, кирпич, который вы
пускает завод керамических 
материалов и изделий, ве
ка не переживет. Но ведь 
и из него можно строить до
ма. И прежде чем обращать 
свои претензии к поставщи
кам, давайте задумаемся о 
потребителях кирпичной 
продукции. Представьте, что 
вы покупаете костюм. При
ходите в магазин и, не гля
дя, забираете упакованную 
вещь. Уже несоответствие. 
Прежде чем купить, снача
ла надо посмотреть на то, 
.что покупаешь. Есть ли на

стройке входной контроль?
Практически нет. В лабо

раториях кирпичи не испы
тываются, вопрос о качест
в е  потребители продукции 
не ставят, даже пересчиты
вают кирпичи крайне редко.

— Хорошо вам рассуж
дать. — обижались прора
бы.—Уже пробовали предъ
являть претензии, но тогда 
совсем без кирпича остава
лись.

Давайте разберемся, что 
это за претензии. Высказы
ваются они, как правило, на 
уровне прорабов. На круп
ный конфликт, который вы
ходил бы за рамки взаимо
отношений двух предприя
тий - партнеров, потребите
ли продукции не решаются. 
Из-за той же боязни остать
ся вообще без кирпича. В 
(горо'дском ком^итете народ
ного контроля знают, что в 
поддонах бывает не 400 
штук кирпича, а гораздо 
меньше. Но цоймать «за ру
ку» пока не удается. Пото- 
■му что потребители боятся 
этого конфликта, пожалуй, 
больше, чем заводчане.

Эта боязнь очень подво

дит тех, кто строит хозспо
собом. Дают кирпича боль
ше, чем вмещает стройпло
щадка — все равно берут, 
как-нибудь разместим. Вот 
и громоздятся друг на дру
га поддоны с дефицитней
шим материалом, теряются, 
разбрасьшаются, крошатся 
под колесами десятки кир
пичей.

А. А. Белоусов, прораб 
на строительстве дома объ
единения «Полюс», показал 
нам, как решаются вопросы 
снабжения. Пилоны и бал
коны шестиэтажного дома 
собирались выложить лице
вым кирпичом, который вы
пускает завод стеновых ма
териалов. До третьего эта
жа все шло хорошо. А вот 
на четвертый пришлось 
класть уже кирпич другого 
завода — керамических ма
териалов и изделий. Он и 
качеством похуже, и выля- 
дит не так красиво. Но де
лать было нечего: или строй 
разномастный дом, или... во
обще ничего не строй. Ра
ботники «Полюса» выбрали 
первое.

После этого рейдо
вая бригада побывала на 
строительстве дома по ули
це Беринга. Здесь работает 
СМУ- 8  управления «Хим- 
строй». Контраст разитель
ный. Кирпич нигде не ват 
ляется, никто по нему не 
ездит.

Еще одна стройка. Не»,

достаточно аккуратная. Но 
вокруг нее громоздятся про
сто горы кирпича. Десятки 
тысяч штук самого дефицит
ного материала. Это педин
ститут возводит пристройку 
к спортивному корпусу.

Честно гов^я, мы засом
невались. Ведь есть же 
опыт: предприятие присыла
ет на киртавбд сцоих рабо
чих и за это получает сверх
фондовый кирпич.' Наверное, 
здесь так и сделали. хИначе 
откуда?

— Получили по фондам, 
— говорит общественный 
снабженец стройки В. И. 
Магомадов. — Да еще це 
все выбрали. ‘

Вот так просто. Кому-то 
кирпича не хватает, а кто- 
то запасается на многие ме
сяцы вперед. Пригласить бы 
сюда прорабов с других объ
ектов, где особенно остро 
ощущается «кирпичный го
лод»... Что бы они сказали, 
увидев эти склады?..

Огромные запасы кирпи
ча во дворе НИИ приклад
ной математики и механи
ки. Тоже десятки тысяч. 
Хранятся впрок, на буду
щее...

Н. ЛАЗАРЕВ, 
председатель городского 

комитета народного конт
роля;

С. БАЛАШЕВ, 
наш корр.

Закрепить достигнутое
Нынче специалисты Первомайского РАНО и хозяйств 

значительно раньше начали подготовку к пастбищному 
содержанию скота. На фермах ремонтируются летние 
доильные площадки, создается запас грубых кормов.

Лучше других организована эта работа в колхозе 
«Рассвет». Здесь! все вопросы своевременно были рас
смотрены на оаседании правления, утвержден план орга
низационно-технических мероприятий, определены кон
кретные исполнители. Зеленый конвейер распределен на 
9 этапов, а для бесперебойного ' обеспечения кормовой 
массой животных созданы механизированные звенья. 
Особое внимание уделяется уходу за пастбищами.

А вот в колхозе «Искра» повторяются ошибки прош
лых лет. Не продумана, например, до конца система зег 
леного конвейера, не приняты меры по улучшению паст
бищ.-В хозяйстве опять не уделяется должного внимания 
выращиванию ремонтного молодняка крупного рогатого 
скота. Б  настоящее время на Бёрезовской ферме боль
шинство телок и нетелей низкой упитанности, в помеще
ниях грязно и сыро. Грубо нарушается технология выра
щивания телят до шестимесячного возраста.

В колхозе «Заря» нет конкретной программы увели
чения производства молока и мяса в летний период. 
Ощущается острая нехватка пастбищ в «Маяке».

Следует особо подчеркнуть, что первомайцы в прог 
шлом году пблучили по 3.201 килограмму молока на 
фуражную корову, что Щ)евысило позапрошлогодний 
уровень на 195 килограммов. И в настоящий период со
храняется весьма высокая продуктивность. Неужели все 
это не побуждает к сохранению и увеличению достигну
того? ю. псянин,

заместцтель начальника племобъеднкения.

Весна. Хоть не балует она 
теплом, капризничает, но, 
кажется, кто ей не рад?

Однако, как показывает 
редакционная почта, у мно
гих томичей даже солнеч
ные. заметно удлинившиеся 
дни не меняют настроения, 
омраченного весенней расг 
путицей. Чистота, порядок 
лишь в центре города, а 
чуть сверни в сторону — за
валы мусора, траншеи, за
полненные водой. Пробрать
ся к дому можно лишь в 
резиновых сапогах. Об этом 
пишут наши читатели пенг 
сионер Л. И. Еловиков и го
стья нашего города из Но
восибирска В. А. Кольцова. 
А жители дома №  32 по. 
улице И. Черных откровенно 
ностальгически вздыхают о 
минувшей зиме.

«Живем мы здесь уже 
пять лет, — пишут они, — 
и все это время, кроме зи-

За прошлую неделю редакция получила 
197 писем и 150 отаетов на критические вы
ступления газеты и неопубликованные пи
сьма.

мы. утопаем в грязи. Ни с 
какой стороны невозможно 
подойти к дому. У автобусг 
ной остановки по десятому 
маршруту .полтора месяца 
назад выкопали траншею, а 
зарыть, как всегда, «забы
ли», и расплылась теперь 
она морем грязи. В микро
районе один овощной мага
зин. Подойти к нему из наг 
ших домов можно лишь по 
улице Суворова, где пеше
ходная дорожка не огражде
на и проходящие машины 
■могут обкатить грявью с го
ловы до ног. Рядом в МИКг 
рорайоне пустырь. Еще два 
года назад это была краси
вая зеленая лужайка, где с

удовольствием отдыхали 
взрослые и дети. Теперь ее 
превратили в мусорную 
свалку».

Работники базы «Рыбг 
■промтехснаба» обеспокоены 
судьбой Томи. Ее загрязня
ют мясокомбинат, завод рези
новой обуви и карандашная 
фабрика, устраивая на бере
гу свалку строительного 
мусора, отходов производст
ва, порожних бочек и авто
покрышек. Базы облпотребг 
союза и «Томсклесурса» раз
местили баки с горюче-сма
зочными материалами для 
заправки техники. Емкости 
протекают, и вся эта зловонг

«Тяжелые времена. Где их взять — 
средства на соцкультбыт, жилищное строи
тельство? Через модернизацию производст
ва? А где взять на модернизацию? Легко 
сказать; выполнение договоров по постав
кам — краеугольный камень экономики 
предприятия, его финансового благополу
чия. А как их вьшолнить, эти самые дого
вора, если...»

И далее — целый реестр причин в дока
зательство невозможности осуществления 
поставленной цели. Такое пр1«одилось вы
слушивать практически на каждом пред
приятии в тот, начальный, этап перехода 
промьшленности на рельсы самофинанси
рования. Впрочем, если бы только «в тот»...

Однако любопытная закономерность: 
рассуждения подобного рода остаются «ар
гументом» тех, кто вновь не вьшолняет 
обязательств перед партнерами (таких пред 
прнятий в промышленности за минувший 
квартал 41. почти четверть). У тех же, кто 
успешно справился с поставками, направ
ление мыслей совсем иное":

— Изменилось кардинально отношение 
к нам поставщиков? Как бы не так! — 
Б.В. Тупицьш, главный экономист объеди
нения «Контур», приводит примеры несвое
временного поступления, некачественных 
комплектующих. Однако акцент совсем не 
на этом:

— Говорить про .болезнь е комплектую- 
щияш (можно долго ((что раньше и делали). 
Но этим е̂е не вылечишь. Внедрили, полу
чив на компенсационных началах, оборудо
вание для входного контроля по проверке 
микросхем. |До {200 часов (а было 56) уве
личили техпрогон устройств ЧПУ, то есть 
в процессе термотренировки выжигаем бра
кованные радиоэлементы, гарантируя тем 
самым качество изделий. Удалось все три 
модификации выпускаемых устройств при
вести к единой конструктивной базе. Ну |н, 
конечно, высокопроизводительное оборудо
вание, стимуднрующая поставки система 
премирований...

Этак, лсгслушает непосвященный и не
вольно скажет: «Всего-то и надо для 100- 
процентного выполнения договорных обяза
тельств?!» Но давайте посмотрим глубже.

Обратили виимание: «получили на ком
пенсационных началах оборудование»? 
(Причем не только для входного контро
ля). Но^вые принципы хозяйственного меха
низма дают предприятию больше самостоя
тельности, и слова о социалистической 
предприимчивости наполняются (у тех, кто 
к этому стремится!) конкретным содержа
нием. Применительно к «Контуру» это вы
глядит так: объединение вьшускает сверх
плановые устройства ЧПУ и реализует их 
без нарядов (имеет право в новых услови
ях!) в обмен, например, на технологиче
ское оборудование для своих сборочных 
цехов (такие деловые отношения установ
лены с предп,риятиям1и Риги и Саратова).

Чтобы привести все устройства к единой 
конструктивной базе — здорово поработа
ли и конструкторы, и рационализаторы. 
Зато и вьщгрьш! налицо; в тех же загото
вительных цехах теперь в 3 раза сократи
лась номенклатура деталей, поднялась эф
фективность управлершя производством.

Ну и, конечно, нельзя сбрасьшать со 
счетов наведение порядка с технологиче
ской документацией, и как следствие — 
вся продукция, предъявленная госприемке 
в первом квартале, принята (в то время 
как, скажем, на ГПЗ-5 .таковой окончатель
но забраковано на 75 тысяч рублей, на 
ТЭРО—16, ТНХК — на 10 тысяч рубт 
лей).

Результат? Поставки «Контура» — сто 
процентов. Прибыль—сто (3 миллиона 750 
тысяч рублей). 2.377 тысяч рублей кол
лектив смог за счет этого направить в 
фонд развития предариягия, 515 тысяч — 
на соцкультбыт, 7(Т2 тысячи рублей (да 
плюс 1(>6 тысяч из финансового резерва за 
успешное выполнение поставок) ушли в 
фонд материального поощрения.

Согласитесь, немалые суммы (а ведь 
пришлось еще и расплачиваться за неудач
ную работу в прошло® — на погашение 
убытюв ушло почти полмиллиона рублей). 
Немалые они и у тех, кто в степени ответ
ственности перед партнерами прюиграл, по
ставки не выполнил. Но только эти сумг 
мы—в графе «потери».

Коллектив обувной фабрики, например, 
недопоставил продукции на 1.676 тысяч 
рублей (процент выполнения — 49,1). Как 
следствие:’ вместо ожидаемых 1 миллиона 
77 тысяч рублей прибыли — 2'7 тысяч 
убытков. Какое уж тут пополнение фондов 
жизнеобешечения!

Т'НХК закрыл поставки на 80 процентов 
— и лишился прибыли на 1 миллион 830 
тысяч рублей, 5 процентов . недопоставок

обошлись «Сибэлектромотору» nojepeft 
прибыли в миллион 148 тысяч рублей, 2,7 
процента на ГГЕЗ — в миллион 302 тыся
чи рублей, на ТЗРИ и электроламповом пог 
ставки Бьшолнены на 98,8 и 98,4 процен
та, а  прибьши недобрали здесь 200 и 150 
тькяч рублей (11,3 и 17,6 процента соот
ветственно).'

Одним словом, зависимость доходов тру
довых коллективов от степени выполнения 
договорных обязательств самая что ни на 
есть прямая. И это справедливо, ибо в 
удовлетворении запросов потребителя и 
есть смысл деятельности промышленности. 
Хорошо поработал — хорошо получи.

Этот принцип еще более разительно про
явился на электромеханическом заводе. 
Как и «Контур», его долго лихорадило, 
весь прошлый год он ходил в отстающих. 
Январь, февраль и квартал в целом на 
ТЭМБе поставки закрьши полностью. Б ре
зультате план по прибыли выполнен на 
129,4 процента. И дополнительные 280 ты
сяч рублей прибыли, думается, для кол
лектива совсем не лишние.

— Наконец-то появилась возможность 
агитировать не т̂олько .словом м призыва
ми ^ |зере в завтрашний jieHb, — Говорит 
заместитель директора завода дю производ
ству (С. )Н. Никитенко. — Премия ц 4 0 —50 
процентов от тарифной с̂тавки для (ИТР и 
до ЭО ^процентов |(шбочим — зто уже кое- 
что. Люди поняли, .что работать хорошо — 
выгодно.

Такое, конечно, тоже само по себе не 
приходит. Основательно занялись ритмич
ностью производства. Для чего введена но
вая система планирования, перестроена его 
механика. Смысл реформы — в самом на
звании; система опережающего оперативно- 
производственного планирования.

‘Смело пошли на ТЭМЗе и в развитии 
хозрасчетных отношений внутри завода. 
Именно смело, поскольку такого сегодня не 
встретишь даже на тех предприятиях, что 
официально перешли на принципы самофи
нансирования (электромеханический пере
ходит с января 1989-го). Если, например, 
один из цехов не вьшолнил условий коо
перации перед другим (что-то, скажем, не 
дал вовремя), то дополнительные расходы 
смежника (сверхурочные, чтобы нагнать 
отставание, и так далее) несет полностью 
цех-виновник из своего фонда заработной 
платы и фонда материального поощрения. 
Это, как говорится, уже в законе: на заво
де разрабЬтано специальное положение по 
этому поводу, бесстрастно руководствуется 
им и хозрасчетная комиссия ТЭМЗа.

Вплотную подошли на электромеханиче
ском и к тому, чтобы подняться на следу
ющую ступень хозрасчета: от бригадного 
подряда — к коллективнс1му, целыми це
хами. А это еще больше привяжет всех к 
конечному результату.

Или возьмем временные творческие 
бригады. На любом предприятии вам се
годня скажут: «Есть такие!». И цифры наг 
зовут. Солидные. А копнешь глубже — 
для «галочки» созданы. В .порядке выполне
ния «директивных указании», веяния мо
ды. На том же ТЭМ'Зе решили иначе. 
Для таких бригад, например, существует 
специальный целевой фонд материального 
поощрения, им оказьшается всемерная под
держка.

Но самое главное — не боятся доверять 
таким бригада'М решение самых сложных 
задач. На мело,чи, «латание дыр» их энер
гию не разменивают. Для иллюстрации 
лишь один пример. И-стерзало буквально 
заводчан производство шахтных вентиля
торов ВМ-6 : что только не предпринима
ли—нет качества их, да и только. Кое- 
кто уже и «идею» подавал; а не при
крыть ли их выпуск? Но верх, к счастью, 
взяло другое предложение — поручить 
■решение задачи временной творческой 
бригаде. Результат? Сегодня изделие атте
стовано на высшую категорию качества. 
Близки к успеху и члены другой творчес
кой бригады — по вентилятору BMiII-6 / l .

Есть у сегодняшних предприятий - лиде
ров и другие «секреты». Их никто не скры
вает (например, внимание к кадрам, дове
рие им). Приходите, учитесь, перенимай
те опыт. И — поменьше скепсиса: мол,
планы им, наверняка, уменьшили, чтобы 
вышли из прорыва (тот же ТЭМЗ обеспе
чил в первом квартале вьтуск товарной 
27,7 процента от года, темп роста — 
135,9 процента, наивысшей среди индустг 
риальных предприятий показатель в обла
сти).

Поме,нъше ссылок на «драконсвские ‘Ме- 
тодьЕ» госприемки (и «Контур», и ТЭМЗ 
работают в условиях госприемки). Ссылка
ми на объективные причины 1 0 0 -процент
ное выполнение договорных обязательств 
не обеспечишь. И трудовые коллективы 
лучше жить от этого не станут. Ибо нет 
поставок — нет и прибьши.

В. ИВАНОВ.

ная жидкость стекает прямо 
в реку.

«Несмотря на наши не
однократные сигналы в Лег 
нинский райисполком и ин
спекцию рыбоотоаны,— пи
шут П. И. Скирневский, 
И. А. Радевич, В. Ф., Са
вельев и другие, — никаких 
мер не принимается. Нашег 
му коллективу предписыва
лось очистить берег реки и 
площадку, примыкающую к 
нашей территории, что мы 
и сделали. Но зимой снова 
была организована стихий
ная вывозка нечистот на 
берег в таких объемах, что 
наша маломощная организа
ция не в состоянии опраг 
виться с этим нашествием. 
Только за один день, 6  фев
раля, здесь свалили мусор 
2 2  самосвала».

Председатель домкома 
пенсионер Б. В. Плотников 
■призывает по-хозяйски отно
ситься к своему городу, верг 
нуть Томску былую славу 
города высокой культуры, 
города-сада. «Давайте не 
будем ждать приглашения 
на благоустройство дворов, 
улиц и скверов, а ежеднев
но будем следить за чисто
той и порядком во дворе, 
усадьбе, как в своей квар? 
тире. Сами не бросим на ас
фальт окурок, обертку от 
■конфеты или покупки и дру-

, roMiy не дадим это сделать. 
Сами не вывалим под покро
вом темноты бытовые отхог 
ды за угол дома и соседа 
устыдим. Глядшиь, и с бал
кона кое-кто воздержится 
выкидывать мусор. До тех 
пор, пока мы сами не ста
нем настоящими хозяевами, 
порядка не будет, несмотря 
ни на какие усилия коммуг 
нальных служб».

Будем надеяться, что при
зыв нашего читателя найдет 
отклик у многих жителей 
нашей области. После ком
мунистического субботника 
улицы Томска стали чище, 
опрятнее, но как много еще 
предстоит сделать, чтобы 
они стали более ухоженны
ми и привлекательными, не 
омрачали настроения хозяев 
и гостей нашего города.

Большую читательскую 
почту вызвала публикация 
С. Поздняковой 
за квартирами», 
несправедливого распределвг 
ния квартир пишет монтер 
Асиновской телефонной 
станции Г. А. Булько: «Я
уже nefbipe года стою в 
льготной очереди первой, как 
■многодетная мать, и все ни
как не могу получить квар
тиру, а тем временем смени
лось несколько начальников 
различных рангов и всем

«Охотники 
О фактах

им было выделено жилье. 
Где же социальная справедг 
ливость?» — резонно заме
чает автор письма.

Жители дома № 22 по 
улице Бела Куна сообщают 
о пустующих квартирах в их 
доме и предлагают «создать 
штаб по выявлению, а за
тем заселению пустующих 
квартир в городе».

Многих томичей заинтере
совала публикация А. Торо^ 
нова «Пойти в баню». Одни 
предлагают конкретные ме
ры по наведению порядка в 
банях города, другие — 
внимательнее изучить эко
номический механизм хозяй
ствования, его влияние на 
качество работы обслуживаг 
ющего персонала.

Одна из ведущих тем чи
тательской почты — борь
ба за трезвый образ жизни.

«Бозникает впечатление, 
— делится своими наблюде
ниями рабочий В. П, Вотя
ков, — что в борьбе с 
пьянством механизм тормо
жения сильнее механизма 
перестройки». Он призывает 
газету продолжать рубрику 
«Лицом к лицу», активнее 
вести пропаганду трезвого 
образа жизни, добиваться 
действенности критических 
выступлений газеты.

Отдел писем.
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НАКАЗ СЪЕЗДА: СОЦИАЛЬНУЮ ПОЛИТИКУ — НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

ОТДЫХАЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!
Как добиться, чтобы активнее «работала»: путевка в санаторий - профилакторий

в области sa год снижены трудопотерн из-за времен
ной нетрудоспособности почти на два процента  ̂ То ;есть 
дополнительно в .трудовой строй смогли вернуться сто 
человек. Тем не менее в целом .Потери из-за болезней 
еще огромны. По этой причине ежедневно |не выходят на 
работу более 14 тысяч человек. Наша /газета уже ]не раз 
рассказывала об особой роли в оздоровлении человека 
труда санаториев-профилакториев предприятий ;и Вузов. 
Недавно президиум облсовпрофа вынес эту социально 
значимую проблему ]на свое Заседание. Ю цутях решения 
ее |мы )Попроснлн рассказать /цредседателя областного со
вета профсоюзов Н. С. Сперанскую.

— Нина Сергеевна, хоте
лось бы, чтобы вы проком
ментировали прозвучавший 
на заседании президиума 
облсовпрофа факт: ва год в 
здравницах предприятий и 
вузов без отрыва от произ- 
;водства поправляют здорог 
вье около 19 ^ысяч человек. 
Свои профилактории имеют 
почти все крупные Пред
приятия ведущих отраслей, и 
в среднем каждый третий из 
работающих имеет возмож
ность получить дуда льгот
ную путёвку. О чем Ьто го
ворит? Ю том, что некогда 
крайне дефицитная путевка 
становится общедоступной?

— К со№алению. утверди
тельно ответить на вопрос 
сегодня еще нельзя. Хотя 
цифры неплохие и говорят 
сэими за себя, однако до нор
мативной обеспеченности ме
стами не дотягиваем. В этом 
отношении благополучными 
можно назвать предприятия 
электротехнической промыш
ленности, автотранспорта и 
шоссейных дорог, машино
строения ■ и приборострое
ния, строительства и строй
материалов. А вот такие со
лидные объединения, как 
«Томский нефтехимический 
комбинат», «То.мЬкнефть», 
«Томсклеспром», непрости
тельно медлят со строитель
ством своих цехов здоровья. 
Заслушав отчеты ряда хо
зяйственных руководителей, 
потребовали от них так же, 
как и от руководителей от
раслевых обкомов профсою
зов, резко изменить свое от
ношение к этому делу, осу
ществить до конца пятилет
ки намеченное.

Тревожит и то, что, про
должая оставаться дефицит
ными, в ряде профкомов 
путевки... «горят».

— |Как же это объяснить?
— Готовясь к обсужде

нию вопроса на преэиди1уме. 
проехала по всем профилак
ториям. Вот здравница объе
динения «Контур». С само
го открытия, то есть уже де
сять лет, она действует на

базе пионерлагеря «Солнеч
ный». Уровень комфорта 
здесь минимальный, комна
ты четырехместные. Старая 
мебель, такие же стены. Из- 
за перебоев, а то и отсутст
вия горячей воды зачастую 
не проводится водрлечение. 
Не оборудован зал лечебной 
физкультуры. Вполне по
нятно, что люди сюда едут 
неохотно. Заполняется этот 
профилакторий в основном 
либо за счет молодежи, ли
бо за счет пенсионеров. Уро
вень заболеваемости же на 
«Контуре» растет и значи
тельно превышает област
ной показатель.

повышать квалификацию. 
Только за последние два го
да в здравницах области от
крыто 30 лечебных кабине
тов, внедрено 59 новых ме
тодик по лечению различ
ных заболеваний. Повсемест
но теперь проводятся с.мены 
«Мать и дитя». За летние 
каникулы на базе профи
лакториев, расположешьк- 
рядом'.с пионерлагерями» под
крепили свое здоровье око
ло полутора тысяч школьни
ков. В здравнице «Сибкабе- 
ля» организуются специаль
ные смены для женщин. В 
«Строителе» построен , кор
пус для семейного отдыха.' 
Перспективные формы оздо
ровления, как В1идите, осваи
ваются довольно интенсив
но. Надо, чтобы о них зна- 
лй. Чтобы и врачи, и проф
союзные активисты шире 
пропагандировали преимуще
ства местных зравниц.

Важнейшее слагаемое оз
доровления — рациональное 
и диетическое питание. В 
«Автомобилисте» оно орга
низовано в довольно обветша
лой столовой. Руководство 
объединения авто.мобильного 
транспорта вот уже пять лет 
«решает» вопрос о строи
тельстве новой столовой. Ре
монт здесь проводится толь
ко легкий, косметический. А 
в профилактории ТПИ он 
вообще идет месяцами. Из- 
за этого, например, целых 
девять месяцев в прошлом 
году не работала водолечеб
ница. О каком же тут гово
рить престиже путевки!

Так что мало иметь на сво
ем балансе профилакторий. 
Надо еще и постоянно забо
титься о нем. В постановле
нии президиума определили 
хозяйственным руководите
лям месячный срок для про
работки планов конкретных 
мероприятий по укреплению 
материально - технической 
базы и намерены жестко 
контролировать их вьшолне- 
ние.

И еще. Порой люди года
ми томятся в очереди за пу- 
тев’кой на южные и другие 
курорты, не подозревая, что 
у них под боком оздорови
тельный центр не хуже ино
го всесоюзного. Ведь еже
годно на обновление лечеб
ной базы тратим немалые 
деньги, отправляем врачей

— ,0а ,мннувшнй год пять 
профилакториев — объеди
нений автомобильного транс
порта, «Сибкабель», «По
люс», «Контур», .завода из
мерительной аппаратуры — 
не выполнили рлан .оздоров
ления. А ведь на зарплату 
их работников, медикамен
ты, питание |13 |средств со
циального страхования рбл- 
совпроф отчисляет солидные 
суммы. Вхолостую, выходит. 
Как же это пресечь? Как до
биться, чтобы ктутевка более 
активно «работала» на здо
ровье человека, j)i значит, и 
на повышение его отдачи 
производству?

— Сейчас мы вправе по
требовать с этих пяти про
валивших план здравниц 
возмещения около 2 2  тысяч 
рублей. Больнее всего 
штрафные санкции ударят 
по «карману» коллективов 
объединений «Сибкабель» И 
автомобильного транспорта. 
К последнему такую меру 
мы уже применяли, и это 
подхлестнуло. Но ненадол
го, Сейчас же, когда пред
приятия работают в новых 
условиях хозяйствования, эта 
мера становится бодее ощу
тимой, чтобы всерьез за
няться своим цехом здоро
вья. Пока решили их пре
дупредить Если же ситуа
ция не изменится, будем на
казывать рублем.

Есть еще немало людей, 
которым по состоянию здо
ровья приходится брать боль
ничный. Зачастую же по
пробуй предложи иному пу

тевку в профилакторий — 
наотрез отказывается. Ду
мается, настала пора повы
сить ответственность каждо
го за свое здоровье и, ис- 
пользи’я возможности колдо- 
говора, обязать таких работ
ников проходить подкрепля
ющее лечение, рекомендо
ванное врачом. Может быть, 
даже конкретно записать: за 
нарушение предписанного 
режима при обострениях за
болевания частично или пол
ностью лишать права на по
собие по больничному. В 
этом случае и хозяйствен
ные руководители станут бо
лее ответственно относиться 
к просьбам подчиненных по 
изменению режима труда на 
период отдыха по путевке.

При подведении итогов 
стремимся вывести своего 
рода КПД каждого санато
рия - профилактория. Это 
заставляет профкомы боль
ше внимания уделять часто 
и длительно болеющим, а 
также тем, кто трудится в 
неблагоприятных у(?ловиях. 
Анализировать, пошла ли 
выданная им путевка впрок, 
помогла ли сократить в по
следующем время пребьша- 
ния на больничном. В це
лом результат у нас непло
хой: трудопотерн из-з.а бо
лезней тех, кто побывал в 
профилакториях, снизились 
за год на 22 процента. Но 
заболеваемость все же оста
ется высокой. Указали на 
это главным врачам. Поста
вили перед ними задачу — 
ежеквартально вместе с вра
чами территориальных по
ликлиник обсуждать, как 
идет отбор, есть ли преем
ственность в лечении, и при
нимать необходимые меры. 
Активнее внедрять удобную 
для некоторых отдыхающих 
амбулаторную форму оздо
ровления.

— Давайте продолжим раз
говор о том, 2сак .Сделать СУ- 
тевку (менее дефицитной. Ка
кие перспективы i томичи 
имеют в развитии сети оро- 
филакториев?

— Сегодня в области дей
ствует 1 2  санаториев-профи
лакториев. На днях открыл
ся после неузнаваемо пре
образившей его реконструк
ции оздоровительный центр 
университета. Готовится к 
сдаче цех здоровья РЭУ 
«Томскэнерго». Растет ново
стройка у объединения «Со- 
юзтомскмелиорация». Эдот 
коллектив затеял непростое

дело, начав возводить ее за 
300 километров от своего 
головного предприятия у из
вестных чажемтовских вод. 
Но там по проекту всего 58 
мест, и это, конечно же,, не
рентабельно. К тому же уже 
сейчас нет отбоя от желаю
щих попасть в Чажемто. 
Чтобы удовлетворить спрос 
и расширить строительство, 
объединяем на условиях коо
перации ряд коллективов аг- 
ропрома. Прорабатывается 
вопртс о строительстве здрав
ниц для тружеников лесной 
и деревообрабатьшающей от
расли, для медицинских ра
ботников, В планах этой пя
тилетки также переобо
рудование общежитий под 
профилактории пединститу
та, института усовершенст
вования учителей, ТИАСУРа.

— И еще вопрос — от чи
тателей. Периодически в ре
дакционной почете встречэг 
ются письма Ь домах отдыха 
«Богашево» и «Ключи». 
Марка их заметно упала. 
Они, как известно, напря
мую подчиняются Новоси
бирскому территориальному 
управлению курортами. .Од
нако отдыхают-то (там в ос
новном томичи, приобретаю
щие путевки В ’профкомах по 
месту работы. Как же попра
вить «здоровье» втих здрав
ниц?

— Как уже сообщалось на 
страницах «Красного знаме
ни», ВЦСПС пошел нам на
встречу и выделил средства, 
заработанные на , коммуни
стических субботниках, на 
строительство кардиологиче- 
ского санатория. Оно нача-' 
то на базе «Ключей» в 1987 
году. Однако генподрядчик
— трест «Томскжилстрой»
— годовой план провалил. 
Лишь одна шестая средств, 
планируемых на нынешний 
год, освоена в первом квар
тале. Принимаем меры, что
бы не допустить срыва. До 
конца года предстоит осво
ить один миллион рублей. 
Срок сдачи объекта — 1990 
год.

В «Богашево» со следую
щего года планируется по
очередный капитальный ре
монт корпусов. Ньшче там 
заменили мебель, обновили 
интерьер, приводится в по
рядок территория. Вплотную 
его возрождением займемся, 
когда построим кардйосана- 
торий.

беседу {вела 
О. СИМОНЦЕВА.

Победили в 
министерстве
в  Томское отделение 

Всесоюзного института 
<^Эиергосетьпро|ект» При
шла, ^хравительственная 
телеграмма.

В ней сообщается, что 
по решению коллегии Ми
нистерства энергетики и 
электрификации СССР и 
ЦК профсоюза рабочих 
электростанций и элект- 
!ротехни!ческой промыш
ленности по итогам соци
алистического соревнова- 

•ния коллективов проект- 
но - изыскательских ор
ганизаций за второе по
лугодие 1987 года Том
скому отделению инсти
тута присуждено перехо
дящее Красное знамя ми
нистерства, первое место 
и первая денежная пре
мия,

Ю. ФЕДОРОВ.

Реплика

« Н Е  НАДО ПИСАТЬ ИЗ НОМЕРА В НОМЕР...»
На последней сессии Том

ского городского Совета ди
ректор ГПЗ-5 Юрий Оскаро
вич Гальвас. касаясь в сво
ем выступлении производст
ва товаров народного потреб
ления, заметил обиженно: 
«Не надо в газете из номе
ра в номер писать, что 
ГПЗ-5 не выпускает смеси
тели. Мы всегда говорили:
1987 год — год освоения,
1988 — массового производ
ства... В этом году и дадим 
1 0  тысяч смесителей».

газеты не представляют, что 
это такое — период освое
ния...

Да, действительно, «това
рищам из газеты» трудно 
осмыслить технические слож
ности производства, но их 
компетенции вполне доста
точно, чтобы заметить: на
дворе апрель 1988 года, а 
обещанных смесителей в
торговле нет.

Получалось: необоснован
но газета укоряла руководст
во предприятия за медли
тельность.

Помощник Юрия Оскаро
вича, заместитель директо
ра по производству Б. В. 
Свейковский и не скрывает 
своих суждений:

— Видимо, товарищи из

— Мы выпустили партию 
в 2 0  штук, — пояснил ди
ректор филиала ГПЗ-5 В. Г. 
Угрюмов, — Но она — 
пробная. На первый квартал 
производство смесителей не 
планировалось. Во втором 
намечено изготовить 1.СЮ0
смесителей, но руководство 
завода просит увеличить их 
выпуск до 3.300, однако я 
не вижу возможности, чтобы 
освоить эту программу.

По мнению Валерия Геор
гиевича, мешают веские при
чины. Прежде всего не ре
шен вопрос с производст
вом литых заготовок, их по
ка не хватает под объемы 
плана. Кроме того, серьез
ным препятствие<м, является 
невозможность вьшолнять 
гальванопокрытие: чтобы за
пустить участок, необходи
ма система очистки хромо
вых стоков, а ее в одноча
сье не оборудуешь. Правда, 
есть негласная договорен
ность с двумя томскими 
предприятиями о хромирова
нии на первых порах дета
лей ГПЗ, но их пока 
не поставили. И, наконец, 
третья проблема — кадры. 
Их численность из-за отда
ленности предприятия и сла
бого решения социальных 
вопросов остается неизмен

ной, хотя за последние три 
года объем прсизеодства 
увеличился на 40 процен
тов,.

Мы полагаем, что эти проб
лемы руководству предприя
тия известны лучше, чем 
нам. И напоминаем о них
только потому, что они име
ют непосредственное отно
шение к нашему разговору: 
почему обещанных смесите
лей покупатель еще не по
лучил? Так что не обижай
тесь, уважаемый Юрий Ос
карович, но газета будет пи
сать о «злополучных» сме
сителях до тех пор, пока они 
■действительно не появятся 
на прилавках магазинов. И 
после этого от имени тысяч 
томичей выразим вам и ва
шему коллективу благодар
ность. Если, конечно, новин
ку все же дождемся.

с - - /

у

Экономическая перестройка 
в делах и лицах

М ы  и з ««литейки »

Обычно так в разговоре называют себя 
те, кто работает в литейном цехе Том
ского электромеханического завода. На 
предприятии он, безусловно, не самый 
главный, но и не последний. Судите сами: 
более 50 наименований отливок из алюми
ния и еще больше из чугуна — ежедневг 
ная норма, а это ни много ни мало около 
десяти тонн металла.

В цехе первые из первых плавильщики 
(они плавят чугун) и так называемые ли
тейщики металлов и сплавов (эти «оруду
ют» в основном с алюминием). К чести 
«литейки», старт нынешнего года она взя
ла уверенно: план первого квартала кол
лектив выполнил по всем основным пока
зателям. В апреле ударный ритм сохраня
ется.

— Хорошо идем,—говорит мастер В. Я. 
Шараев.—Люди стали лучше, ответствен
нее относиться к своим обязанностям. Ко
го ни возьми — почти всех можно зачис
лять в передовики. К примеру, если на 
место стерженщиц А. Ф. Васильевой и 
Е. И. Бебех поставить пять мужиков—не 
справятся. А наши мастерицы бесперебойг 
но и своевременно обеспечивают участок 
заливки форм своими изделиями.

Руководители цеха с удовольствием на
зывают имена многих своих передовиков. 
Это формовщики В. В. Кошелев, В. Ф. 
Захаров, С. В. Андрианов, литейщики 
С. Ю. Конашевич и Р. Р. Ибрагимов, 
модельщик 1В. Г. Прохоренко, крановщица 
Н. Б. Швецова, плавильщики Б. И. Ми
хайлов и Ю. М. Черняев. Все назван
ные—опытные, кадровые рабочие, мастет

ра своего дела. На таких и держится тру
довая слава цеха.

Чего греха таить, до недавнего времени 
на заводе к «литейке» было достаточно 
претензий. Конечно, много зависело и от 
самих работников цеха, но немало нарека
ний было у коллектива к технике и техно
логии, к организации производства, к слаг 
бой экономической службе.

Сейчас в цехе устремления направлены 
на соверненствование всех сторон дея
тельности. Реконструкция, которая идет в 
«литейке», позволит модернизировать ли
тейные, формовочные процессы, улучшить 
условия и организацию труда. И это ощу
щается уже сейчас. Например, плавка чу
гуна ведется не в старомодных вагранках, 
а в индукционных электрических печах, и 
его качество заметно повысилось. Вот что 
говорит по этому поводу мастер плавиль
ного дела Борис Иванович Михайлов:

— С переходом на новую технологию мы 
уже в ходе плавки можем контролировать 
качество металла. Как это Делается? Пос
ле достаточного расплава берется проба, и 
в химлаборатории производится экспресс- 
анализ. Если обнаружатся отклонения в 
соотношении ингредиентов, то это тут же 
устраняется.

Что ж, законы перестройки не обошли 
стороной и старинный цех. Видимо, это и 
есть веление времени.

А. БАТУРИН.

НА СНИМКАХ: плавильщик Ю. М.
Черняев; опытнейший модельщик В. Г. 
Прохоренко; плавильщик Б. И. Михайлов.

Фото автора.

В эти дци много разговоров в Том.- 
ске идет о перспективе строительства 
завода белково-витаминных концентра
тов. Свидетельство тому — письма в 
почте редакции. В цехах отдельных 
предприятий, Па улицах, по месту жи
тельства собираются подписи томичей 
под этими письмами.

Газета дважды помещала на своих 
страницах материалы, раскрывающие 
положение дел. Решением местных ор
ганов подготовительные работы оста- 
йовлены в силу обоснованных {сомне
ний в- экологической ‘чистоте будущего 
производства, необходимости глубокой.
всесторонней научной экспертизы про

». Р|екта. Результаты этой экспертизы будут 
рассмотрены научно-практической кон

ференцией, станут достоянием общест
венности областного центра. Об этом 
на встречах сообщалось томичам и в 
выступлениях партийных, советских 
работников, ученых.

Опубликованная 16 апреля с. г. в 
газете «Правда» статья А. Покровского 
вводит читателя в сложные проблемы 
развития биотехнология, в суть кон
фликтной ситуации, сопровождающей 
этот процесс.

Ее положения дополняют информа
цию, полученную томичами из отдель- 
яых центральных газет и телевизион
ных передач, без чего невозможно фор
мирование объективной позиции в этом 
сложном вопросе.

Н А Ч Е М Ml Ы
С П О Т Ы К А Е М С Я ,
или о  психологических порогах на пути технических новшеств

g |  Ах, как искрение мы 
вздыхаем ь  нередком |еще 
отставании к1ашей техноло
гии от {мирового уровня! 
Сердимся Па у̂ченых, кива
ем па экономический Меха
низм. В самом деле, )эбндно 
плюс еще {и накладно. Вот 
и {казалось, что прорыв к 
мировым приоритетам, да в 
такой престижной современ
ной отрасли, как мнкробио- 
.йогия, (обеспечит советской 
технологии Получение кор
мового белка из очищен
ных парафинов уж если не 
триумфальное шествие, то 
«зеленую улицу» на (произ
водстве. А разразился скан
дал. И не рдия.

С ОБСТВЕННО, кому, 
как не нам, и было 
решать эту проблему 

в силу климатических усло
вий страны и экономичес
ких факторов на мировом 

рьшке. Ситуация складыва

лась такая. Чтобы повы
сить продуктивность ЖИЕОТ- 
новодства, необходимо ис
пользовать сбалансирован
ные по белку, аминокисло
там и другим биологически 
активным веществам корма. 
Их применение, как свиде
тельствует мировая практи
ка, позволяет увеличить 
среднесуточные привесы жи
вотных на откорме в 1,5—2 
раза. И, наоборот, наруше
ние кормового баланса, ска
жем, в нашей стране приво
дит к ежегодному перерас
ходу 25—30 миллионов тонн 
зерна.

Почему так получилось? 
Традиционно в качестве бел
ковых кормовых добавок ис
пользуется рыбная и мясо
костная мука (появившая
ся. кстати говоря, в резуль
тате недостатков в перера
ботке пищевого мяса и ры
бы), сухое молоко, подсол-

не-шиковый шрот, а за ру
бежом особенно активно соя 
(мука и шрот.). Но в нашей 
стране производство зерно
бобовых не может обеспе
чить потребности животно
водства. Но почему же, в са
мом деле, надо ориентиро
ваться на импорт белкового 
сырья (в основном из стран 
Америки)? Ясно, что проб
лема требовала кардинально
го решения.

Тут и сказала свое слово 
микробиология. Микроорга
низмы исстари ведут на Зем
ле и разрушительную, и со
зидательную работу. И чело
век также исстари использу
ет эти их особенности. Мы 
пьем простоквашу и квас, 
едим хлеб, совсем не заду- 
мьшаясь, что это продукты 
пусть зачаточной, но био
технологии. Превратить ее в 
мощучую индустриальную си
лу становится возможным

только в наши дни. Вот эту 
силу, советские микробиоло
ги и решили использовать 
для покрытия дефицита кор
мовых добавок. Так появи
лись на свет еще одни дрож
жи — кормовые, или ВВК — 
белково-витаминный концент
рат, торговое название кото
рого — паприн.

Извините за технические 
подробности, но они здесь 
необходимы. Паприн получа
ют в про.мышленных услови
ях при выращивании непа
тогенных дрожжевых орга
низмов на аэруемых очищен
ных жидких парафинах и ми
неральных солях. Конечный 
продукт •— высушенные (тер
мически инактивированные) 
дроясжи, природный (обрати
те на это внимание) концент
рат белка и витаминов с вы
соким содержанием незаме
нимых аминокислот.

Итак, наука сумела с ма- 
лопроду|Ктивных в данном 
случае полей перенести полу
чение дефицитного природ
ного продукта в заводские 
цезш. Да еще использовать

для этого совсем не имею
щие кормовой ценности неф
тепродукты.

Для строительства завода 
по производству 1 2 0 , тысяч 
тонн в годлаприна необходи
мо около6 0 гектаров непри
годной для культурного зем
леделия земли. Чтобы полу
чить такое же количество 
белка сои,, нужно 150—200 
тысяч гектаров, гороха, бо
бов, фуражной пшеницы — 
и того больше. Добавление 
тонны дрожжей в комбикор
ма дополнительно дает, пол
тонны свинины или полторы 
тонны мяса птицы, позволя
ет сэкономить 6 — 8  тонн мо
лока из рациона телят и по
росят. Сейчас в стране дей
ствует восемь заводов по 
произвоству паприна, выпус
кающих миллионы тонн кор
мовых дрожжей-. Создан со
вместно со стр нами СЭВ и 
успешно экспортирует бел- 
ково-витаминнь й .концентрат 
Мозырский за'юд , кормовых 
дрожжей.
. Новые завщы позволили 
сбалансировагь по белку 2 0

миллионов тонн комбикор
мов. Полностью потребности 
в сбалансированных кормах 
еще не покрыты, а производ
ство паприна уже споткну
лось на непредвиденных об
стоятельствах. Точнее гово
ря, на факторе психологиче
ском.

Сейчас, анализируя ситуа
цию, так сказать, задним 
умом понимаешь, в чем был 
просчет. В противоречие всту
пили уровень технологии и 
уровень мьппления. Причем 
у обеих сторон: и тех, кто 
«за», и тех, кто «против».

За последнее время я про
смотрел множество Д01кумен- 
тов, беседовал с десятками 
опециа листов, представляю
щих разные стороны: созда
телей и производителей пап
рина, тех кто его испытывал, 
и тех, кто потреблял полу
ченную на его основе про
дукцию. И могу сказать, что 
все они работали тщательно 
и добросовестно. Это зафик
сировано положительными 
оценками таких крупных уче
ных, как академики Ю. Ов

чинников, В. Котельников, 
Г. Скрябин, А. Никонов и 
многие другие советские спе
циалисты.

Достаточно оказать; что на 
протяжении многих лет на 
больщом поголовье разных 
видов сельокохозяйственных 
животных и в разных геог
рафических зонах страны
шли придир>чивые медико-
биологичеокие, ветеринарно- 
токсикологические и зоотех
нические исследования кор
мовых дрожжей. Их дейст
вие прослеживалось на не- 
сколыких поколениях свино
маток, кур-несушек, овец. 
Добровольцы в Институте 
питания АМН и других ме
дицинских учреждениях стра
ны на себе испытьшали воз
действие полученных с ис
пользованием новых добавок 
мяса, молока, яиц. Всего же 
в этих исследованиях участ
вовало почти тридцать науч
ных учреждений Минздрава 
СХИСР, Минсельхоза (Агро- 
прома) СОСР, ВАСХНИЛ, 
Академии наук СССР, Ака
демии медицинских наук.

Все так. Но дальнейшие со
бытия снова—в который уже 
раз!—подтвердили, что сов
ременная технология—штука 
не только тонкая, но и стро
гая. Она требует к себе осо
бого, комплексного подхода, 
учитывающего не только «ма
шинную» сторону дела,' но и 
человеческую готовность вос
принять новше'ство.

Помню, как в Центре уп
равления полетом космиче
ские специалисты рассказы
вали о мучительных, меся
цы занявших поисках реше
ния, казалось бы, простой 
задачи — «вписать» новый 
прибор в уже сложившуюся 
систему станции «Салют». 
Мало было найти просто сво
бодное место. Мало было до- : i ;
биться, чтобы «новичок» не 
мешал «старожилам», а они 
— ему. Надо было еще оп
ределить их возможное элек
тромагнитное влияние друг 
на друга и способы экрани
рования. Считали, чертили, 
обкатьшали на ЭВМ, пока 
не учли все факторы.

Пусть не обижаются ни

LSI
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IK R A C H O E
ЗНАМЯ

КРИОГЕННАЯ
АВИАЦИЯ

НАЧИНАЕТСЯ
15 апреля поднялся в воз

дух первый в мире самолет, 
способный использовать
криогенные топлива. Так 
начались летные испытания 
экспериментальной мапшвы 
«Ту-155», топливом для кото
рой служат жидкий водород 
и сжиженный природный газ.

На самолете, созданном 
коллективом опытного кон
структорского бюро имени 
А. Н. Туполева совместно с 
НИИ авиационной промыш
ленности, установлен двигаг 
тель НК- 8 8  конструкторско
го бюро, руководимого акаг 
демиком Н. Д. Кузнецовым. 
Активное творческое участие 
в создании систем самолета 
приняло большое количество 
предприятий и научно-иссле
довательских институтов ряг 
да министерств.

Экипаж во главе с заслу
женным летчиком-испытатег 
лем СССР В. А. Севанькае- 

к вым открыл новую страницу
в истории отечественного и 
мирового самолетостроения.

Водород можно получать 
и сжижать в любой точке 
земного шара, для этого 
нужно лишь наличие воды 

’ и энергии. Его дологиче
ские качества — лучшие из 
всех видов топлива.

Замена нефтяных моторг 
,  ных топлив топливами на
Г основе природного газа су

щественно расширит воз
можности отечественной 
пассажирской авиации и по
низит видное экологическое 

(^воздействие самолетов на 
атмосферу.

В настоящее время провог 
дится интенсивная конструк
торская работа по созданию 
проектов самолетов на крио
генных топливах. Однако ни 
в одной стране еще нет та
кой авиационной техники. У 
нас эта работа началась с 
сдадания экспериментальной 
машины. .

Использование экспериг 
ментальных самолетов для 
решения наиболее важных 
проблем авиации является 
давней традицией ОКБ име
ни А. Н. Туполева.

Для создания нового саг 
молета в качестве базового 
был выбран хорошо освоен
ный «Ту-154». В хвостовой 
части его пассажирского са
лона оборудован специальг 
ный отсек для установки 
жидководородного бака.

Проведены научно-иссле
довательские работы, скон
струировано и изготовлено 
более 30 бортовых систем, 
обеспечивающих работу
криогенной силовой установг 
ки и пожаро- и взрывобезо- 
пасность. Все основные аг
регаты и .системы были 
предварительно испытаны на 
специальных наземных стен-

tax. Криогенная TexHliKa 
отребовала разработки и 
освоения принципиально но

вых для авиастроения техно
логических процессов, в пер
вую очередь вакуумноплотг 
ной сварки, и новых мате
риалов.

Создан уникальный назем
ный комплекс, обеспечива
ющий запр'авку и обслушиг 
ванне самолета. Большого 
труда потребовало освоение 
техники безопасности при 
работе с жидким водородом.

Несомненно, что экспери
ментальный «Ту-155» вызо
вет большой интерес участг 
ников VII всемирной конфе
ренции по водородной энер- 
тетике «Водород сегодня», 
которая состоится в Москве 
в сентябре этого года.

В ближайшее время самог 
лет будет испытан в воздухе 
и на сжиженном природном 
газе.

j (Корр. ТАСС).

К а к  г р о м  с р е д и  яс
ного неба, загреме
ли на кухне ка- 

1ггрюли. Прямых свидете
лей происшедшего в тот 
день в грубачевском дет
ском садике не было. Слы
шали только, как заведую
щая О. Н. Байгулова с ут
ра укоряла повара С. Г. 
•Варгамышеу за невкусную 
кашу, как к обеду разговор 
перешел на пропавшие вед
ра и оцинкованную ванну. 
На минутку заглянул на ку
хню подсобный рабочий 
Н. Н. Мастеров. Как раз в 
тот момент, когда повариха 
кинула с плиты кастрюлю 
с горячей водой. От греха 
подальше, продолжение он 
смотреть не стал.

А через несколько минут 
появились с ног до головы 
мокрая заведующая и повар 
с разбитой головой. Вторая 
сразу бросилась в правле
ние колхоза, а затем в ми
лицию. О. Н. Байгулова ос
талась исполнять свои обя
занности. Каждая из них 
потом по-своему описывала 
события С. Г. Варгамыги- 
на утверждала, что нечаян
но столкнула кастрюлю с 
горячей водой с плиты, а ее 
ударили нарочно. О. Н. 
•Байгулова, наоборют, говори
ла, что другая пустая ка
стрюля, упав с полки, уши
бла повариху. Что случи
лось на самом деле, снача
ла взялся разбирать участ
ковый А. Н. Крюков, но не 
смог. Таким образом, время 
шло, а внезапная «гроза» на
бирала силу и перешла в 
хроническое ненастье, в ре
зультате которого садик все 
чаще был на замке, а ма
мы его, питомцев вынужде
ны бьши брать малышей с 
собой на работу.

Через месяц коллектив 
детского сада обратился в 
редакцию с просьбой защи
тить заведующую О. Н. 
Байгулову от агрессора 
С. Г. Варгамытиной:

«После этого случая мы со
брали сотрудников и роди- 
тельсиий комитет и постано
вили освободить повара С. Г. 
Варгамыгину от должности. 
Вышли с этим предложением 
на совет отделения и ,в лроф- 
ном. Но |нас 1НИИТО не «поддер
жал. Варгаиыгина везде в се
ле говорит .неправду, да та- 
ную, что в голове не унлады- 
вается. Мы возмущены этим 
до глубины души. А ей (хоть 
бы что... Управляющий А. М. 
Абрамов, близкий родствен
ник повару, и он тоже Уоворит 
везде, что мы все оказались 
виновными в сложившихся об
стоятельствах, а Варгамыгина 
.—хороший, квалифицированный 
повар. Три недели Ольга Ни
колаевна сама варила вместо 
повара и уже .нашла было (че
ловека со специальным обра

зованием. Но на профкоме уп
равляющий заявил, чтобы об 
этом даже не думали. .Там же 
заведующую еще и отругали 
за то, что она сама варила. 
И медсестре попало, что она 
одновременно выполняет рбя- 
занности воспитателя. Но ведь 
все это мы делали, чтобы са
дик по ,12 .часов в сутки рабо
тал. Теперь нам показали, что 
это никого не 'волнует».

Разбираться в этой исто
рии нелегко. До происшед
шего все поступки ее участ
ников были вполне логичны. 
Заведующая — добросове
стный человек. При ней 
впервые в садике навели чи
стоту, и как следствие —

ставить все по местам, ес
ли бы следственные органы 
или суд сказали свое веское 
слово и определили вину 
обоих участников конфлик
та. Но участковый А. Н. 
Крюков через две недели 
передал дело в районную 
прокуратуру. Оттуда пере
дали в суд, который пытал
ся примирить заведующую 
и повара, но так и не смог. 
Шли недели, месяцы. Неяс
ность в это время только по
догревала в селе различные 
слухи и толки в отношении 
причин конфликта.

Командировка по письму

никакие докладные, даже 
на имя председателя кол
хоза, так и не помогли. Нет 
и весов на кухне, чтобы по
вар сразу могла проверить 
правильность отпуска про
дуктов. Это. кстати, тоже 
способствовало в свое вре-, 
мя возникновению конфлик
тной ситуации, подогрело 
ее. Не улучшило моральный 
климат в коллективе и бо
лее позднее решение оста
вить в садике С. Г. Варга
мыгину помощником пова
ра, а поваром поставить 
дочь. Теперь С. Г. Варга-

с с Г Р О З А »

Н АД  Д Е Т С К И М  
С А Д О М

санэпидстанция перестала 
его закрьшать. Если раньше 
под предлогом ремонта ре
бятишек не брали сюда ме
сяцами, то при ней вот уже 
два года такого не случа
лось. Сам садик-ясли нахо
дится в обыкновенном двух- 
нвартирнике, где условия 
работы трудные и группы 
малочисленные, так что ни
кто не протестовал, что дол
жности медсестры и заведу
ющей складом совмещают
ся.

Повар С. Г. Варгамыгина 
многим в Трубачеве извест
на как трудный по харак
теру человек, имела и рань
ше немало .конфликтов по 
работе. Готовила в зависи
мости от настроения и ча
сто, по словам воспитате
лей и детей, невкусно. Из- 
за ее характера и управля
ющий А. М. Абрамов в свое 
время не советовал брать ее 
сюда. Да и после случивше
гося С. Г. Варгамыгина в 
феврале пыталась сдать в 
бухгалтерию подделанную 
медицивсную справку, кото
рую потам сама и уничто
жила на глазах свидетелей. 
Позже за эти дни ей поста
вили прогулы. Уже этот .слу
чай вполне объясняет недо
верие к ней коллектива.

Конечно, было проще рас-

Похоже, к сожалению, что 
на поводу у этих слухов по- 
щла и администрация кол
хоза имени XXIV съезда 
КПСС. И хотя ничего кон
кретного в вину заведующей 
О. Н. Байгуловой не стави
лось, теперь всякий ее по
ступок стали воспринимать 
с раздражением.

— Мне трудно понять по
ведение управляющего А. М. 
Абрамова, — рассказьюает 
секретарь парткома колхоза 
Л. Д. Важенина. — Если 
раньше он сам просил нас 
не вмешиваться в дела во-
к.руг садика, то теперь из- 
за каждой мелочи приходит 
с Жалобой на заведующую 
и требует убрать ее с рабо
ты.

— Нет у меня к Ольге 
Николаевне никаких счетов, 
— горячится А. М. Абрамов. 
— Родственников у меня пол
деревни, если каждого за
щищать — работать невоз- 
.можно. Но она стала черес
чур уж назойливой. По лю  ̂
бой мелочи пишет доклад
ную. Раньше сама решала.

Да, решала, кстати с по
мощью самого же Абрамо
ва. Правда, и во времена 
их согласия не все удава
лось решить. Например, 
плиты на кухне уже около 
года не отремонтированы., и

Треюжный сигнал

Кому нужен 
такой смотр?

Все настойчивее в прессе 
поднимается вопрос об эсте
тическом воспитании подра
стающего' поколения. К при
общению ребятишек-школь- 
ников к миру музыки преж
де всего причастны мы — 
руководители школьных хо
ров. Работается многим из 
нас нелегко. Вот почему с 
такой радостью восприняли 
весть о том, что во Дворце пио
неров состоится общегород
ской смотр школьных хоров: 
все-таки решили—это «вода 
на нашу мельницу».

Не будем рассказьшать, 
сколько труда, организатор
ских способностей и нервов 
приложил каждый из нас, 
готовясь к этому смотру. И 
вот, наконец, настал этот 
долгожданный день. Порепе
тировав в школе, прибыли с 
ребятами во Дворец пионеров. 
Волновались, конечно, но, 
как оказалось, совсем не о 
том...

Коллективы никто не 
встретил. Гардероб был пе
реполнен. Дети толпились в

фойе несколько часов. С 
трудом нашли Т. Я. Селива
нову, представителя гороно. 
Но раздеться пришлось пря
мо в фойе. Детские щубки, 
пальто окладьшали навалом 
на полу. Какая уж тут сани
тария! Ждать пришлось дол
го, несколь.ко часов. Дети 
захотели есть. Но по «зако
ну бутерброда» буфет Двор
ца в этот день не работал. 
Хорошо, что некоторые 
«опытные» руководители 
предупредили ребят и те 
принесли из дома бутербро
ды, которыми можно было 
подкрепиться. Ребята — ох, 
уж это детское любопытст
во — разузнали, что в од
ном из залов Дворца оформ
лена какая-то выставка. Но 
двери туда тоже оказались 
закрытыми...

Так, в бездействии, все и 
жда,?и (часами!), когда ту 
или иную школу пригласят 
на сцену. Не удивительно, 
что некоторые дети, особен
но малыши, начали плакать. 
Слезы с трудом сдерживали

и некоторые руководители. 
И в самом деле обидно: 
столько стараться, готовить
ся и оказаться по существу 
в обстановке полнейшего 
.равнодушия.

Но мы (а у Haic было и по 
пятьдесят и по сто (!) ребят) 
все-таки дождались до вече
ра и выступили. Однако ни
кто не сказал ни руководи
телям, ни ребятам, какие 
они заняли места, получат 
ли какие-нибудь, хотя бы 
символические, наградьй Жю
ри хранило безмолвие.

В заключение хочется по
ставить два вопроса. Пер
вый; кому был нужен такой 
смотр? Во всяком случае, 
ни детям, ни их музыкаль
ным руководителям. И вто
рое; кто понесет реальную 
(а. не формальную) ответст
венность за безобразную рр- 
ганизацию смотра, за все эти, 
мят,ко говоря, непедагогиЧе- 
ские действия?

О. JVIAIOHOBA, 
руководитель хорового 

коллектива школы № 47;
Л. КОНЕВА, 

аккомпаниатор;
Н. ОЧАКОВСКАЯ, 

руководитель хора шко
лы № 7.

г. Томск.
Постскриптум. Прошел 

почти месяц. Об итогах 
смотра никто не поставил 
нас в известность. Кто же по
бедил?..

мыгииа стала ходить на ра
боту через день, а повар пе
рестала подчиняться заве
дующей. 'Вскоре и О. Н. 
Байгулова подала заявле
ние на увольнение.

А теперь Давайте немного 
отвлечемся от этого конф
ликта и посмотрим шире на 
дела в хозяйстве. В послед
ние года колхоз имени 
XXIV съезда КПСС уверен
но решает многие свои про
изводственные и социаль
ные проблемы. Еще подъез
жая к Трубачево, сразу за
мечаешь прекрасные новые 
мастерские и гаражи для 
техники, современный жи
вотноводческий комплекс. В 
самом деле — новая школа. 
Дом культуры, строится це
лая улица новых домов. На 
ближайшее время заплани
ровано строительство дет
ского комбината. Он очень 
необходим и дал бы возмож
ность многим молодым ма
мам включиться в работу.

Но, как сейчас выясняет
ся, построить школу или 
садик — еще не значит ре
шить проблему.Потом ока
зывается, что работать в них 
некому. В новой трубачев- 
ской школе, например, уже 
давно нет преподавателя 
иностранного языка, квали
фицированного преподавате-

— Расскажите о порядке 
оплаты труда кочегарам, 
работающим в школьных 
нотельных.

Чернецов н другие.
Верхнекетский район.

Отвечает заведующий 
правовой инспекцией труда 
сблсовпрофа А. С. Бара
нов:

— Приказом Томского
облоно от 16 ноября 1Э87 
года районным и городским 
отделам народного образо
вания, имеющим собствен
ные 'котельные, разрешено 
производить оплату кочега
рам по часовым тарифным 
(Ставкам (вместо тарифных 
ставок). ■ ! ■

При привлечении кочега
ров к сверхурочным рабо
там им производится опла
та в соответствии со ста
тьей 8 8  КЗОТ РСФСР. Ра
бочим, выполняющим обя
занности временно отсутст
вующих кочегаров (бо
лезнь, отпуск, командиров
ки и т. п.),”‘сплата произво
дится за фактически затра-

ля литературы, другах учи
телей. А это значит, что вы
пускники школы не способ
ны сдать экзамен в вуз или 
техникум и стать колхозны
ми стипендиатами. В дат
ском садике по той же при
чине нет ни одного педаго
га. В новом Доме культуры 
некому организовать само
деятельность. В столовой 
при ферме не хватает пова
ров и заведующей.

Зато в.колхозе нет дефи
цита кадров механизаторов 
и животневодов. На ферме 
здесь уже 2 0  лет существу
ет двухсменка. Женщинам 
это удобно. Среди доярок 
немало, бывших поваров и 
воспитателей, продавцов и 
даже специалистсв сельско
го хозяйства. Вроде бы ос
тается этому только радо
ваться. Но вот из-за конф
ликта закрылся детский са
дик, и мамы вместо работы 
думают о тем, где их малы
ши.' Наступает весенняя 
страда, а кормить механи
заторов в поле некому. Не 
хватает в хозяйстве специа
листов, и собственного попол
нения не жди. Так кто же 
выиграл от того, что у до
ярки теперь профессия • на 
селе престижная, а у пова
ра, воспитателя, учителя 
нет? Скорее всего, пожа
луй, никто. Просто из одной 
крайности бросились в дру
гую.

Одной из причин, почему, 
например, бывший воспита
тель Л. Д. Федорова или 
бывший зоотехник М. К. 
Иванова ушли на ферму, 
они называют возможность 
работать в атмосфере, ког
да твой труд оценивается 
по конкретному результату 
и в благоприятном мораль- 
ношсихологическом клима- ■ 
те. Значит, дефицит именно 
этих условий заставляет лю
дей уходить с прежней ра
боты. Для нормального, гар
моничного развития села ре
шающее значение приобре
тает создание здорового кол
лектива и, в школе, и в дет
ском са'ду, и в Доме куль
туры.

Если бы об этом всерьез 
задумались в колхозе, на
верняка не стали бы так дол
го ждать выяснения, кто ко
го сильнее ударил или ос
корбил на кухне детского 
сада, а увидели бы основу 
возникшего конфликта и 
серьезнее отнеслись бы к 
мнению коллектива детского 
сада, внимательнее присмот
релись бы к его нуждам.

3. КУНИЦЫНА.

ченное время в одинарном 
размере.

В тех случаях, когда ра
бота выполняется вследст
вие неявки сменяющего к 
моменту окончания смены и 
Невозможности заменить 
его другим кочегаром, опла-. 
та производит1ся как за 
(Сверхурочную работу.

— В Томске появилось 
много частных (автомобилей- 
такси, которые перехваты
вают у  нас (пассажиров. Но 
это еще полбеды. ;Их води
тели хоть имеют разрешение, 
платят налог государству. 
Но многие владельцы лич
ных машин возят людей за 
деньги без патента.

Как и кто контролирует 
это?

В. Иваненко.
г. Томск. '

(Счвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— Владельцы личных ав- 
том'Обилей, занимающиеся 
перевозкой пассажиров с 
целью извлечения доходов 
и не имеющие разрешеяия 
местных органов власти на 
.занятие индивидуальной 
трудовой деятельностью, 
|подв€ргаются штрафу от 
50 до 100 рублей. (Ст. 156 
Кодекса РСФСР об админи
стративной ответственности).
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\тпо1»ТЕ1»ы Т А С С  сообщают

Праздник на Мадагаскаре
АНТАНАНАРИВУ., Грохот барабанов, трубные 

звуки морских раковин, яркие краски национальг 
ных одежд, народные песни и танцы, продолжа
ющиеся двое суток,—вот что такое праздник «Фи- 
тампуха». Посде десятилетнего перерыва на Мада
гаскаре решено возродить этот пришедший из глу
бины веков обряд. В Белу-Цирибихине на западе 
острова начались торжества, на которые прибыва
ют местные и зарубежные историки, этнографы, 
антрополепи.

В переводе с малагасийского языка «фитампу- 
ха» означает «праздник о.мовения». Его кульмина
ция — погружение в «очищающие» воды священ
ной реки Цирибихина реликвий древнего госу
дарства Менабе, существовавшего на территории 
Мадагаскара до середины XIX века. Почитаемые 
предметы поко'ятся в серебряном ларце кружевной 
чеканки, который хранится .в «Трану винта» 
(«Дворце реликвий») в Белу-Цирибихине, древней 
столице Менабе.

В программе празднеств — выступления фольк
лорных ансамблей, выставки археологических на
ходок и изделий народных умельцев.

Механический «кентавр»
Министерство внешней торговли и промышлен

ности Японии объявило, что приступает к созданию 
робота для особо опасных работ (одну из модифит 
каций робота вы видите на снимке). В его функции 
будет входить борьба с сильными пожарами, устра
нение аварий на ядерных реакторах и операции в 
глубинах океана, Внешний вид робота отдаленно 
напоминает кентавра с парой мощных рукгманипу- 
ляторов и небольшой «головой» с чувствительными 
глазами-телекамерами, посаженной на длинную ме
ханическую шею.

Практической стадии проекта общей стоимостью 
2 0  миллиардов иен предшествовал пятилетний 
цикл исследований, проводившихся под руководст
вом министерства более чем двенадцатью частными 
компаниями. В результате HHtcHCHBHbix изысканий 
разработана уникальная технология, позволяющая 
создать робот, способный выдерживать сверхвысок 
кие температуры и значительное давление. Устой
чивая связь с аппаратом будет поддернсиваться при 
помощи лазерной системы, а сам он будет наделен 
«искусственным интеллектом», позволяющим в экс
тремальных ситуадеях принимать самостоятельные 
решения для наиболее эффективного выполнения 
поставленных перед ним задач.

Интенсивное развитие в стране ядерной энерге
тики и обширная программа океанических исследог 
ваний для поиска и добычи полезных ископаемых 
заставляют японских инженеров вести поиск новых 
путей, значительно расширяющих возможности че
ловека.

Фотохроника ТАСС.

«Компьютерный вредитель»
BAHIHiHITiOH. Руководство национального уп

равления по аэронавтике и исследованию космиче
ского пространста (НАСА) не на шутку встревожег 
но: в сети компьютеров ведомства распространя
ется разрушительная «программа-вирус», нарушэг 
ющая нормальную работу всей вычислительной 
системы.

«Вирус» — специально созданная изощренная 
программа, поясняет Дэвид Лэйвери, ведущий спет 
циалист НАСА по вычислительной технике, кото
рый первым обнаружил неполадки в работе ЭВМ. 
Попав в компьютер, она модифицирует другие прот 
граммы таким образом, что они не только переста
ют нормально работать, но и разносят «вирус» все 
шире и шире, «зарйжая» другие ЭВМ и разрушая 
банки данных.

создатели умной и прогрес
сивной новой технологии, ни 
многочисленные ее экспер
ты, но в роли организа- 

-.̂ ItopoB нового производства 
они действовали во многом 
по старинке. Да, повторяю, 
каждый из них строжайше 
вьшолнил свою задачу, но 
только свою. Комплексного, 
системного подхода не отра
батывалось. К тому же на 
каждом этапе возникали стро
го узаконенные, но все-таки 
допуски. Скажем, известно, 
что чужой белок может вы
звать аллергическую реак
цию организма. В пищевари
тельном тракте это провери
ли — нормально. А что ‘бу
дет при вдыхании сухих 
дрожжей? Это выпало из по
ля зрения. А лроиэводствен- 
ники старались только уло
житься в установленные нор
мы — всего-то сотые про
цента. Но вот к какой, уже 
существующей нагрузке на 
природную среду добавятся 
эти самые «сотки»? Плано
викам же и экономистам и 
в голову не приходило ду
мать о психологических по
следствиях их решений — 
раз новое производство ос
новано на продуктах нефте
переработки и требует энер- 
тш, значит, его надо «впи- 
^шать» туда, где они есть. 
А что скажет об этом насе
ление — уже не их, плано
виков, дело. В данном же слу
чае психологическая подоп
лека усложнялась еще и тем, 
что новая, приоритетная тех
нология требовала соблюде
ния коммерческой тайны, а 
значит, большая часть доку
ментации шла под грифом.

«для служебного пользова
ния». Все мы знаем, что лю
бая таинственность немед
ленно трансформируется в 
домыслы и .слухи. Об этом 
обстоятельстве подумать, по
хоже, вообще было некому.

Такая цепочка бессистем
ности рано или поздно долж
на была порваться. И она 
порвалась там, где была 
■тоньше, — в Киришах. В 
этом городе основательную 
нагрузку на природную сре
ду уже давали нефтеперера
батывающий завод и круп
ная ГРЭС. Как назло, в пе
риод эпидемий ОРЗ в горо
де настали тихие безветрен
ные дай, и те самые доли 
процента добавок от BiBK (а 
в Киришах процент запылен
ности был выше из-за нару
шений технологии) сконцент
рировались в городе и вы
звали аллергические заболе
вания. Просто для сопостав
ления хочу напомнить: осенью 
прошлого года в Барселоне 
также была вспьппка забо
леваний астмой, вызванная 
соевой пылью при разгруз
ке в порту. Так что не в 
микробиологии здесь дело.

Меры были приняты неза
медлительно. На Киришском 
заводе (и на других семи то
же) усилили систему фильт
ров. В городе больше нет 
вспышек аллергических забо
леваний. Мало того, в 1967 
году биохимический завод 
был остановлен для прове
дения реконструкции и тех
нического первооружения. 
Здесь впервые в отечествен
ной и мировой практике внед
рена малоотходная (безвьй- 
росная и бессточная) техно

логия. позволившая полно
стью исключить загрязнение 
атмосферы и водного бассей
на. И тем не менее все эти 
■годы продолжается борьба 
части населения против но
вого завода. Ее цепная реак
ция перекинулась в другие 
города, где уже действуют 
или еще только строятся по
добные заводы. Более того, 
перекинулась на биотехноло
гию вообще.

Попробуем разобраться. 
Речь уже шла о том, что ед
ва ли стоило размещать за
воды, даже минимально за
грязняющие среду, в эколо
гически напряженных райо
нах. К тому же сказался не
достаток информации о ха
рактере продукции заводов 
и технологии ее изготовле
ния. Этим и воспользовались 
люди, как правило, далв'кие 
от микробиологии, но энер
гичные, если не сказать, на
стырные. Кое-кто из хозяйст
венников решил списать свои 
грехи на новое производст
во, распуская слушок о вы
званных употреблением БВК 
лейкемии у коров, отравле
нии норок и даже -гибели 
грудных младенцев, что ни
как не подтвердилось после 
самых придиршвых прове
рок.

К сожалению, страсти по
догрели недостаточно выве- 

.ренныё выступления в печа
ти и по телевидению. В та
кой ситуации, мне кажется, 
бьшо принято очень верное 
решение: направлять в горо
да группы специалистов для 
разъяснительной работы. И 
вот что выяснилось: населе
ние, как правило, слабо

представляет себе и продук
цию.заводов, и характер про
изводства, зато в ходу самые 
нелепые слухи например, 
что на заводах БВК делают 

'«биологические бол^ы». На
верное, еще из застойного 
периода мы принесли эту 
склонность полагаться на 
слухи и не доверять знаю
щим экспертам.

Из многочисленных бесед 
со специалистами в ходе под
готовки этой статьи запом
нился один, совсем, казалось 
бы, не научный аргумент за
ведующего лабораторией 
Донского сельскохозяйствен
ного института С. Бурова. 
Подводя итог рассказу о мно
голетних. многочисленных и 
разнообразных испытаниях 
прсдукции, полученной— с 
применением паприна, он 
сказал:;

— Тщательность провер
ки — вне всякого сомнения. 
В конце концов, мы пони
мали: проверяем то, что бу
дем есть сами и наши близ
кие.

Всегда ли есть такой лич
ностный подход к делу? И 
не происходит ли у некото
рых производственников не
кое раздвоение личности? В 
цехе он «гонит» план, не
взирая на нарушения техно
логии, а охрану природы воз
лагает на «дядю». А ведь 
современная технология тре
бует не только знаний, но и 
высокой культуры, если хо
тите, душевного отношения 
к делу. Тем же технократам 
— и среди рабочих, и среди 
инженеров, — которые эко
номику понимают одним кон
цом: «Нам план давать на

до, а о психологии пусть пи* 
сатели пекутся», — хочу на
помнить ставшее современ
ным предвидение Ф. Энгель
са: «Духовный элемент, ко
нечно, будет принадлежать к 
числу элементов производ
ства и найдет свое место сре
ди издержек производства 
и в политической экономии».

Мне до сих пор помнится 
разговор иа одном из КП Ра
кетных войск стратегическо
го назначения. Тогда я спро
сил капитана, сменившегося 
с боевого дежурства, какие 
ощущения испытьшает чело
век на таком посту. Он от
ветил одним словом:

— Ответственность. Ведь 
под руками у меня такая ог
невая мощь, которая в Ве
ликую Отечественную войну 
была только у командующих 
фронтами.

Современная технология 
дает в руки рабочего такую 
мощь, которая требует уме
лого и ответственного, «ко- 
‘мандующего» отношения. По
этому, возражая’ против но
вых производств, оглянись во 
шеве. В том числе и на се
бя.

...Чья-то равнодушная ру
ка налила агрессивную жид
кость в изношенную цистер
ну. и понадобились поистине 
героические усилия, чтобы 
спасти от беды ярославскую 
землю и верховье Волги. Это 
факт известный. А вот собы
тие, так сказать, местного 
значения, о котором сообщи
ли наши читатели. Колхоз
ный механизатор загнал в ре
чушку цистерну из-под ядо
химикатов — сполоснуть чи
стой водичкой. Свои-то хло

поты Ой облегчил, но ника
кими хлопотами уже нель
зя было спасти вспльшшую 
вверх брюхом рыбу, А сколь
ко их, таких событий «мест
ного значения»! Там кучей 
свалили минеральные удоб
рения, и вешние воды отра
вили ими окрестные реки. 
Там навоз со свинофермы 
разлили по всей округе, Тут 
какую технологию винова- 
тить?

Да, когда речь идет об 
охране природы, нет водо
раздела — страдающие «мы» 
и зловредные «они». Все 
мы, каждый по-своему, от
ветственны перед земной 
природой. И пути решения 
надо искать не в отрицании 
технического прогресса, а в 
умелом, культурном и гра
мотном использовании его 
достижений.

И нет ничего страшного в 
том, что по поводу конкрет
ных решений могут возни
кать споры и даже конфлик
ты. При одном условии — 
противоборствующие сторо
ны с уважение'М и понимани
ем относятся к мнению оп
понентов., Но нельзя спорить 
до бесчувствия. В данном 
случае, судя по в,сему, стра
сти затмевают рассудок.

Ну в самом деле, только 
нормализуется обстановка в 
Киришах и в других горо
дах, как телевидение или 
пресса вытаскивают на свет 
божий устаревшие факты и 
пережеванные слухи. В этой 
обстановке коллектив Ки- 
•риШского биохимического за
вода буквально взмолился в 
открытом письме, адресован
ном министру здравоохране

ния Е. Чазову, председателю 
Госагршрама ■ СССР В. Му- 
раховскому, министру меди
цинской и микробиологиче
ской промышленности СССР
В. Быкову. В своем письме, 
одобренном на совете трудо
вого коллектива предприя
тия 15 марта, они пишут:

«...специфический белок и 
клетки продуцента в атмо
сферном воздухе города от
сутствуют, полностью исклю
чен сброс промышленных 
сточных вод. в реку Волхов, 
Казалось бы, победа. Есть 
все услсдаия для создания 
экологически чистого произ
водства.

Однако в центральных га
зетах, в передачах Централь- 
(ного и Ленинградского теле
видения продолжают появ
ляться материалы о неисп
равимом вреде, наносимом 
окружающей среде и здоро
вью людей заводами, выпус
кающими БВК, а ■ также о 
вредности и ненужности про
изводимой нами продукции... 
В городе создана нездоровая 
психологическая обстановка. 
Нас, биохимиков, обвиняли и 
продолжают обвинять во всех 
заболеваниях и смертях ки- 
ришан...».

И, прося внести ясность в 
этот вопрос, добавляют: «Мы 
же обязуемся отдать все си
лы. опыт 'И знания для со
здания экологически чисто
го проиэ1водства БВК и ре
шения Продовольственной 
программы».

На этой деловой, ответст
венной ноте, думается, и по
ра завершить затянувшийся 
спор, отметив, что он помог 
найти истину. Искусственно

гальванизировать его — де
ло явно неблагодарное.

!Теперь, пожалуй, самое 
время вернуться к началу 
статьи. К сожалению, мы не 
только ахаем по случаю от
ставания технологии, но, бы
вает, шарахаемся и в другую 
крайность: «На Западе это
го не делают, а зачем нам 
нужно?». Такой шепоток 
(сам слышал) уже пустили 
по шзводу паприна. Не буду 
приводить цифры и факты, 
что это не так, — в послед
нее время, когда нефть поде
шевела, соевым монополиям 
все труднее диктовать свои 
условия микробиологическим 
фирмам. Приведу только вы- 
держ.ку из письма испанско
го бизнесмена, недавно опуб
ликованного в «Известиях»: 

«Я — генеральный дирек
тор Восточного департамен
та испанской фирмы «Инаг- 
роса». Она производит био
логические удобрения и ме
дицинские препараты на ос
нове чистых синтезных ами
нокислот. Это продукты, не 
только способствующие рез
кому росту и улучшению ка
чества растений и животных, 
■но и не приводящие к вред
ным последствиям для ок
ружающей среды. Дело но
вое, заманчивое, поэтому к 
нашей технологии проявля
ют интерес во многих стра
нах».

Вот так. Пока мы теряем 
(время в неконструктивных 
препирательствах), кто-то 
находит (свой коммерческий 
интерес). Тут есть над чем 
задуматься.

А. ПОКРОВСКИЙ.
(«Правда», 16 апреля с г.)..
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НЕОБЫЧНАЯ
РЕПЕТИЦИЯ
в Томском театре драмы идет работа 

над спектаклем по пьесе Н. Эрдмана «Са
моубийца».

Среди зем л я ко в
На экранах кинотеатров Колпашева и 

сел района состоялась премьера фильма 
«Залив счастья», снятого по сценарию Ма
рины Шептуновой на Свердловской кино
студии. Эту картину представил землякам 
ее создатель—режиссер Владимир Кирил? 
лович Лаптев. Именно здесь, в городе на 
Оби, с участия в спектаклях народного те
атра, руководит которым режиссер Вален
тин Иванович Пикалов, началась его твор
ческая биография.

Свои силы в режиссуре В. К. Лаптев пог 
пробовал еще до прихода в кинематограф. 
Во время учебы на философском факуль
тете Уральского государственного универ
ситета Владимир Кириллович организовал 
студенческий театр, поставил пьесы «Бот 
жественная комедия», «Жестокость», «До 
третьих петухов». Первые шаги в кино 
Лаптев сделал после окончания режиссер
ских курсов, сняв картину «Вес чистого 
золота». Кстати, в ней снялась киноактри
са Любовь Мышева, которая родом тоже 
из Колпашева.

На встречах со школьниками, коллекти
вом Колпашевского народного театра, 
учащимися училищ города, рабочими и

интеллигенцией, жителями поселка дере- 
вообработчиков Копыловка В. К. Лаптев 
рассказал об истории создания кинолент 
«На чужом празднике», «Лиха беда — 
начало», «Впереди—океан». И вот послед
няя его  ̂ работа, представленная на суд 
зрителей - земляков — «Залив счастья». 
Фильм посвящен реальному историческому 
лицу—адмиралу Геннадию Ивановичу Не
вельскому, обогнувшему в 1849 году на 
парусном судне «Байкал» земной шар. Он 
первым из европейцев установил, что Са
халин—остров, а устье реки Амур доступ
но для морских судов. Благодаря фильму 
мы узнаем об удивительной, богатой приг 
ключениями судьбе выдающегося путе
шественника, мореплавателя, ученого. В 
творческих. планах Владимира Кириллови
ча—продолжение кинорассказа об иссле
дователях, подобно Г. И. Невельскому, 
отдавших жизнь служению Отчизне.

«. ГОЦУЦУРА. 
наш соб. корр.

НА СНИМКЕ: В. К. Лаптев беседует с 
актером Колпашевского народного театра 
В. В. Шнпуновым н В. И. Пикаловым.

Фото И. Волкова.

«...Мысль о самоубийстве 
скрашивала мою жизнь. Мою 
скверную жизнь... Нет, вы 
сами подумайте только, товаг 
рищи: жил человек, был че
ловек, и вдруг человека раз
жаловали. А за что? Разве я 
уклонялся от общей участи? 
Разве я убежал от Октябрь
ской революции? Весь ок
тябрь из дома не выходил. 
У меня есть свидетели. Вот 
я стою перед вами — в мас
су разжалованный человек— 
и хочу говорить со своей ре
волюцией; что ты хочешь?»

Странный герой этот — 
Семен Подсекальников. С од
ной стороны — личность 
подчеркнуто незначительная. 
С другой — ведь действите
льно не хочется даже ма
ленькому человеку быть 
«разжалованным в массу».

Первый этап работы над 
спектаклем всегда связан с 
определением позиции — ав
торской и театра. Постано
вочный коллектив скрупулез
но «разбирает» пьесу, опре
деляет суть—а она не всегда 
на поверхности. Большую по
мощь в этой работе всегда 
оказывает литературоведчес
кий материал об авторе него 
пьесе, воспоминания совре
менников, дневники, письма, 
заметки, сопровождающие 
издания произведений... Но 
материалов о Николае Эрд
мане — авторе пьесы «Са
моубийца», которую взял к 
постановке театр драмы, — 
совсем немного. Имя этого 
блистательного комедиогра
фа только сейчас возвраща
ется на афиши театров пос

ле пятидесятилетнего пере
рыва.

Понятна поэтому ценность 
для театра каждой новой 
публикации, каждого нового 
слова о драматурге. Тем бо
лее если это слово живое, 
звучащее из уст человека, 
который был знаком с Нико
лаем Робертовичем и изучал 
его творчество в годы, от
нюдь не благоприятные для 
такой научной работы. Этот 
человек — профессор Том
ского университета Николай 
Никитич Киселев. Он пришел 
на очередную репетицию 
«Самоубийцы» и рассказал о 
судьбе Эрдмана, о его двух 
пьесах в контексте литера
турной и театральной жизни 
тех лет, в нескольких эпизо
дах представил ироничного 
талантливого, умного, но уже 
потерявшего некий жизнен 
ный стержень человека, с 
которым познакомился i 
60-х годах.

Николай Робертович до
жил до преклонного возра 
ста, но только после ссылок 
—одна из них была в наш го 
род (об этом уже писало 
«Красное знамя»)—пьес уже 
никогда не писал, жил «по
денным» литературным тру
дом — сочинял рюпризы для 
Карандаша и Никулина, был 
соавтором сценариев и т. д.

Невозможно пересказать 
все то, что рассказал про
фессор Киселев. Несомнен 
но одно: эта встреча была и 
интересной, и полезной.

М. СМИРНОВА, 
заведующая литчастью

Томского (театра драмы.

Успех
туристского

фильма
Недавно Н Ленинграде 

проходил IV традицион
ный фестиваль турист
ских кино- и \ciIaйдфиль- 
мов.

В нем принимали уча
стие и томичи. Предста
витель туристоксго клуба 
«Янтарь» областной фе
дерации самодеятельнспр 
туризма И, И. Кужелив- 
ский представил на все
союзный смотр цветную 
туристскую ленту «Поре- 
кам Алтая». В ней рас
сказано об увлекательном 
(путешествии на катама
ранах по Катуни и ее 
притокам.

Фильм томича занял на 
фестивале второе место 
пог разделу «Спортивные 
походы и экспедиции».

И. КЛЮЩЕВ.

Бетховенс1|(ий
вечер

На очередном заседа
нии клуба любителей !ка- 
мервой музьжи орн Доме 
ученых прозвучали три 
ранние сонаты Бетхове
на.

Фортепьянную сонату 
№ 47 исполнила на встре
че педагог Томского му- 
зыкальнс-го училища 
Светлана Крухжанова. 
Она играла на высоком 
)прюфеосиснальиом уро(в- 
не. Семнадцатую скри
пичную сонату — ре 
мажор, — сыграла арти
стка симфонического ор
кестра Ирина Вакорина. 
Украшением вечера ста
ло выступление . заслу
женного артиста РСФСР, 
первого виолончелиста 
Томского симфонического 
оркестра Виталия Ва
сильевича Максимова. В 
прекрасном ансаь^ле со 
Светланой Чудаковой он 
исполина лервд-ю часть 
сонаты для виолончели ш 
фортепьяно — ля мажор.

Оригинальный! взгл^щ 
на творчество Бетховена 
доступно изложила худо
жественный руководитель 
клуба любителей камер
ной музыка Анна Генрд*- 
ховна Пьявксва, кото^яг 
обратила внимание на 
много интересных фактов 
из жизни и творче'ства 
великого немецкого ком
позитора.

С. (ШИФРИО, 
старший цреподашь 
тедь Томского етк- 

увнверснтета, !яфеяг- 
дент клуба любите^ 
лей камерной музы-

20Г.

Наши интервью

Ф У Т Б О Л  Ий С ТЯ Р ТЕ  СЕЗОНЯ
Команды мастеров второй !лиги класса «А» (шестая 

зона) нристушши в завершающему этапу подготовки. 
Любителей томского футбола интересуют вопросы об из
менениях в составе зоны, условиях предстоящего первен
ства СССР, судьба стадиона «Труд», на котором <5удут 
проходить игры чемпионата.

Все пятнадцать команд, (участвовавшие в соревнова
ниях в прошлом сезоне, вновь встретятся на футбольных 
полях. К выступавшим добавится одна команда — это 
чемпионы зонального первенства РСФСР среди коллек
тивов физкультуры сибирского региона «Прогресс» из 
г. Бийска. Не сбылись честолюбивые замыслы армейцев 
Хабаровска о возвращении в первую лигу, они неудачно 
провели матЧи заключительного переходного турнира.

Наш разговор с главным тренером томской команды 
«Томь» (бывшей . «Манометр») мастером спорта СССР 
Борисом Моисеевичем Фальковским в первую очередь 
коснулся соперников.
—Нельзя считать, что раз 

состав зоны не изменился, 
то и не будет напряженной 
борьбы, что была в орошт 
лом сезоне. Наоборот, она 
развернется с первых туров 
чемпионата. Это касается 
первой пятерки команд, ко
торые значительно опереди
ли своих соперников на 
финише. Хабаровский СКА, 
омский «Иртыш», динамов
цы Барнаула, новокузнецкий 
«Металлург». иркутская 
«Звезда» заметно стабилит 
зировали свои составы, 
имеют в резерве хорошее 
молодое пополнение. Непло
хо отыграл в прошлом сезо
не новосибирский «Чкалог 
вец». А разве пожелают ос
таться на прежних позици
ях команды Приморья — 
«Луч» и «Океан», которые 
заняли два последних места 
в зоне?

— Последние годы были 
незначительные изменения в 
составе «Манометра»-, Как 
обстоит дело в этом сезоне?

— Мы, прежде всего, от
казались от привозных игрог 
ков. Свой, доморощенный, 
футболист—это патриот го
рода, он пользуется уваже
нием многочисленных бо
лельщиков. Поэтому просто 
не имеет права играть плог 
хо. Во-вторых, состав коман
ды в основном ОСт 
тался прежним, и ввод новог 
го игрока может повлиять на 
наиграиные связи, разру
шить уже отработанные.- На

втором сборе, который мы 
проводили в Узбекской ССР, 
у нас было много молодых 
игроков. Сни тренировались 
в команде, участвовали в 
товарищеских матчах. Мы 
с осторожностью подключали 
их к основному составу, и 
это не нарушало игровой 
ансамбль.

Кстати, следует сказать, 
что учебногтренировочный 
сбор прошел весьма продун- 
ТИВ1НО. намеченная програм
ма выполнена полностью. Сб 
этом говорят и итоги кон
трольных товарищеских матт 
чей с командами мастеров 
второй лиги класса «А»- Из 
семи вс<греч—шесть выигры
шей. Последний матч мы 
провели с будущим соперни
ком—командой «Амур» из 
Комсомольска-нагАмуре и 
одержали победу со счетом 
2:1 (голы забили В. Баскаг 
ков, Ю. Широков).

Конечно, товарищеские 
матчи «е календарные, но 
все-таки они настраивают на 
оптимистический лад. Сбор 
вскрыл и наши теневые стог 
роны. Это проблемы в обо
роне, в подготовке резервов. 
Из числа молодых игроков 
руководство команды обра
тило внимание на защитни
ков Владимира Петрова 
(1971 г. рождения) и Сергея 
Каштанова (1970 г. рожде
ния). Оба из «Локомотива», 
воспитанники тренера В. Ку
ца, оба десятиклассники. 
Тренер В. Куц располагает

спортивным залом и стадиог 
ном. А вот наша футбольная 
школа имеет пока в своем 
распоряжении только' спорг 
тивный зал.

Что касается футбольного 
поля, то оно законсервирова
но и ребята вынуждены трег 
нироваться на маленьких 
«пятачках». Не лучше’ поло
жение и в школе гороно. 
Условия для подготовки ре
зервов далеко не идеальные.

— Как пройдет заключи
тельный этап подготовки к 
сезону?

— Мы закончим его, в Но
вороссийске. Там побеспоког 
ились о строительстве фут
больных полей с гаревым 
и травяным покровом,.^ госг 
теприимно встречают, прояв
ляют заботу и внимание.

В Новороссийске пройдут 
подготовку вратари С. Крас- 
нослободцев и И. Писанко, 
защитники Б. Баскаков, 
Б. Чиглинцев, О. Потехин, 
Ю. Жидков, В. Ирзаев, 
В. Помещиков и игроки по  ̂
лузащиты ' и нападения 
Ю. Широков. С. Демчук, 
А. Скороходов, А. Юсубов, 
А. Перминов, - В. Корнюш- 
кин. Часть игроков будет 
готовиться в Томске.

— Расскажите о календа
ре первых матчей сезона.

— Он начнется как ни
когда рано. Уже 20 апреля 
команды проведут первые 
матчи на Кубок РСФСР. 
Здесь Федерация футбола 
СССР для нашей зоны ввела 
новшество. Шестнадцать 
команд разбиты на четверки, 
каждый квартет проводит 
игры в два круга. Затем по
бедители проводят стыковые 
игры, потом определяется 
владелец кубка зоны, кото
рый продолжит борьбу в 
межзональных поединках.

Мы просили федерацию 
первые матчи нашей команг 
ды назначить «а чужих по
лях. Но 24 апреля — тог 
мичи принимают «Чкало- 
вец» (Новосибирск), 28 ап
реля— выезжаем в Омск на 
игру с «Иртышем», 2 мая—

принимаем «Автомобилист» 
из Красноярска.

С 6  мая команда на
чинает матчи первенства 
СССР. Б этот день мы будём 
играть в Находке, 9 мая — 
во Владивостоке, а 15 мая
на своем поле с командой 
«Амур» из КамсоМольскЭт 
на-Амуре.

Столь раннее начало 
футбольного сезона в этом 
году вызывает серьезную 
тревогу. Речь идет о стадио
не «Труд». Мало того, что 
он пользуется недоброй слаг 
вой самого худшего фут
больного поля в регионе 
(оно не ремонтировалось бо
лее 2 0  (!) лет), но и как саг 
мый минимальный по вмес
тимости зрителей.

Одна восточная трибуна 
на 6,5 тысячи мест ни в коей 
мере не сможет удовлетво
рить запросы многочисленг 
ных любителей томского 
футбола, а их приток пока
зали последние матчи прош
лого сезона. Переносимая 
из года в год генеральная 
реконструкция центрального 
стадиона отразится и на 

команде, перешедшей на само, 
окупаемость и самофинанг 
сирование.

Много у нас и других про
блем, о чем говорится кажг 
дый год и по многу раз. Это 
и загородная база, и восста
новительный центр, и подго
товка резервов.

Вопросы нужно решать 
как можно быстрее. Всем 
ясно; на томском поле 
команда не сможет показать 
того, что приобрела за бо
лее чем четырехмесячный 
период подготовки к сезону. 
Задача администрации ста
диона, областного совета 
ВДФСО профсоюзов, обл- 
совпрофа, облспорткомитета, 
ремонтно-строительных под
разделений и других органи
заций—сделать все возможг 
ное, чтобы стадион гостепри
имно встретил своих посег 
тителей—болельщиков томг 
ского футбола.

Интервью провел 
О. МИРЕЦКИИ.

Что где случилось?

Действовали слаженно
в  жилом доме по ул. 

А. Иванова, 16-г, произо
шел пожар (дом принадле
жит заводу прохладитель
ных напитксв). Расследова
ние показало, что хозяйка 
квартиры № 5 Л. Ф. Лучин- 
ская накануне купила бал
лон с газом у водителя ав
томобиля, развозившего эти 
баллоны. Так сна поступала 
в течение двух лет, кстати, 
печь, установленная в квар
тире, не была зарегистриро
вана в «Горгазе». Водители, 
продававшие баллсны, поль
зовались отсутствием конт

роля и учета на газснанол- 
нительной станции, не ду
мая о том, что неучтенные 
баллоны не проходят техни
ческого контроля и мсгут 
быть неисправны.

Баллон, который был куп
лен в тот день, как раз и 
сказался неисправным. Са
ма хозяйка устанавливать 
баллон не стала, надо было 
спешить на работу, довери
ла сделать это своему несо
вершеннолетнему сыну. За
кончилось это взрывом и 
пожаром.

К прибытию пожарной ча

сти по охране Кировского 
района крыша дома, тамбур 
и несколько квартир были 
охвачены огнем. По дере- 
вянньш конструкциям дома 
огонь развивался с большой 
скоростью, возникла угроза 
взрыва баллонов с газом в 
расположенных рядом квар
тирах. Пожарным пришлось 
работать в энстремальных 
условиях. Действовали они 
слаженно, дам от полного 
уничтожения удалось спа
сти. Но сгорели крыша, там
бур с лестничной клеткой, 
мебел|> и все имущество в

квартире Лучинской, а так
же повреждены вещи и ме
бель у других жильцов до
ма. Прямой материальный 
ущерб составляет 15 тысяч 
рублей, потребуются, расхо
ды на восстановление дома.

Из этого происшествия на
до извлечь правильные вы
воды и тем, кто покупает 
баллоны у первого встреч- 
но’го, и руководству стан
ции, и «Горгазу».

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер по
жарной части по охране 

Кировского рай(яа;
Д. НОВОСЕЛОВ, 

старший инспектор от
дела пожарной охраны 
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Телевидение
СРЕДА, 20 апреля 

ПЕРВАЯ .ПРОГРАММА 
. МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Сохранить город». Художест
венный фильм. 10.10 — Ново
сти. 10.20 — «Жизнь Клима 
Сангина». 12-я и 13-я серии.

С 12.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Здравствуй, музыка!». 
16.35 — «Как мы отдыхаем». 
17.05 — «Пятилетка: дела и 
люди». Документальные теле
фильмы. 18.00 — «...До шест
надцати и старше». 18.45 —
Мультфильм. 19.00 — О. Так- 
такишвили. «С лирой Церете
ли». 19.30 — «Сегодня в ми
ре». 20.00 — «Вспоминая Ильи
ча». Документальный фильм. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Жизнь Клима Санги
на». 13-я серия. 23.00 — «Се
годня в мире». 23.10 — «Дей
ствующие лица».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Берег, милый для 
меня». Научно-популярный 
фильм. 8.35. 9.35 — Физика. 
8-й класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Физика.
10.35, 11.35 — История. 9-й 
класс. 11.05 — Немецкий
язык. 2-й год обучения. 12.05
— Концерт. 12.30 — «Наслед
ники традиций». Докумен
тальные телефильмы. 13.35 — 
Концерт детской художествен
ной самодеятельности. 14.10— 
Новости. 14.20 — «Крах инже
нера Гарина». 2-я серия.

С 15.25 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Цепочка жизни». 
Документальный фильм

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «За безопасность 

движения». «Прямая линия». 
19.00—«День области». 19.15 — 
«За безопасность движения». 
(Продолжение).

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Перепись-1989».
20.40 — «Вера Панова». Доку
ментальный' фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 —  «Паруса «Дружбы». 
Документальный фильм. 22.15
— Играет оркестр духовых ин
струментов ГАБТа. 22.30 — 
Хоккей. Чемпионат СССР. 
«Крылья Советов» — «Динамо» 
(Москва).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 —
Документальный фильм. 18.20

— Концерт. 18.35 — Народный 
артист СССР А. Кторов. 19.45
— «Если хочешь быть здо
ров». 20.00—«Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Роман
сы П. Чайковского исполняет 
П. Герджиков (Болгария). 20.55
— «За безопасность движе
ния». 21.00 — «Время».

ЧЕТВЕРГ, 21 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Песня далекая и близкая». 
9.10 — «Вспоминая Ильича». 
Документальный фильм. 10.10
— Новости. 10.20 — «Жизнь 
Клима Самгнна». 13-я и 14-я 
серии.

С 12.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожекто;р перестройки»! 15.50
— «Дела и заботы агропрома». 
Документальные фильмы. 16.20
— Программа Свердловской
студии телевидения. 17.35 — 
«Фильм — детям». «Операция 
«Скрипичный футляр». (ГДР, 
1986 г.). 18.50 — «Сегодня в
мире». 19.10 — «Шестое ию
ля». Художественный фильм. 
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Жизнь Клима Самги- 
на». 14-я серия. 23.10 — «Се
годня в мире». 23.20 — «Возь
мемся за руки, друзья!». Ве
чер авторской песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «...И мы перевер
нем Россию... Ульянов». Науч
но-популярный фильм. 8.35,
9.35 — Общая биология. 10-й 
класс. 9.05' — Испанский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Физика. 10.35,
11.35 — Этика и психология 
семейной жизни. 11.05 — Ис
панский язык. 2-й год обуче
ния. 12.05 — «Далекое — близ
кое». Документальные филь
мы. 13.15 — «Поклон учите
лю». Фильм-концерт. 14.20 —

' Новости. 14.30 — «Крах инже
нера Гарина». 3-я серия.

С 15.35 до 18.10 — перерыв. 
ТОМСК

18.10 — «Томск музыкаль
ный». Вечер романса. 19.00 — 
«День области». 19.15 —
«Партком и перестройка». 19.45
— Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Агитбригада «Вре
мя» ДК им. Н. Островского. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор ' перестройки».
21.45 — Народный артист 
РСФСР К. Лисовский. 22.30 — 
Хоккей. Чемпионат СССР. 
ЦСКА — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика.,18.45
— Играют ученики Г. Г. Ней-
гауза. В перерыве (20.00) —
«Спокойной ночи, малыши!» 
21.00 — «Время».

ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с проЯ|Снения'.ми, време
нами осадки (снег, перехо
дящий в дождь), ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 3 —8 , 
в Томске 5 —7 градусов те
пла.

2 1  — 2 2  апреля — облач
ная погода с прояснениями,  ̂
в.ременами слабые осадки, г 
ветер западный, 9—14 мет-'’'/ 
ров в секунду, температу
ра 21-ГО ночью 1—6, днем 
5 —10. местами до 17 гра
дусов тепла. 2 2 -го ночью 
плюс 2 — минус 3, днем О 
— плюс 5, местами до 10 
градусов тепла.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
Д Н Е В Н И К

По данным Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрявнения природной сре
ды, с 16 по 18 апреля об
щий уровень загрязнения в 
Томске был пониженным, 
наблюдались эпизодические 
загрязнения. 16 апреля на 
ПНЗ № 5 в Советском рай- |  
оне концентрация пыли пре
вышала ПДК в 1 ,8 —3,4 ра
за. достигая максимальных 
значений в дневное врамя.
18 апреля на этом же пунк
те содержание пыли также 
оставалось повышенным 
(1,2 ПДК). Повьпыенное со
держание пыли наблюдалось 
18 апреля вечером на ПНЗ 
№ 7 в районе Каштака (1,6 
П'ДК). Концентрации осталь- |  
ных наблюдаемых примесей 
не превышали ПДК. Пред
полагаемый источник загря
знения — автотранспорт.
. 2 0  апреля ожидается уси-j^ 

лееие интенсивности атмо- 
сферного процесса, общий 
уровень загрязнения атмо"- 
сферы города ожидается 
пониженным.

с л е д у ю щ и й  , НОМЕР 
ГА0ЕТЫ БЫИДБТ 22 АП
РЕЛЯ с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Театр
ДРАМЫ

20 апреля. «О, женщины...»
— 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

21 апреля в помещении 
ДК и Т «Авангард» — «Король 
скрипачей» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20, 21 апреля. «Дальше- 

дальше... дальше...» — 19.

КУКОЛ
22 апреля. «Сказ о Мальчи- 

ше-Кибальчише» — 11, 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 апреля. «Без паники, май
ор Кардаш» —■ 19, 21.

Билеты, приобретенные на 
концерты группы «Браво» и 
других на 21 и 22 апреля на
чалом на 18 и 21 час, дейст
вительны соответственно на 
23 и 24 апреля на 12 часов.

ВИДЕОТЕКА
20, 21 апреля. «Гулливер в 

Стране великанов» — Ю-20. 
«Дознание пилота Пириса» i—
12, 14, 16. «Соблазн» — 18,20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 апреля. «Ганг, твои воды

замутились» (две серии) — 9, 
12, 15, 18-10, 21.

22 апреля. «Ганг, твои воды
замутились» (две серии) — 9, 
15, 18-10, 21. Киноутренник, 
посвященный 118-й годовщине 
со дня рождения. В. И. -Лени
на. Фильм «Первая Бастилия» 
— Г2-20.

имени М. ГОРЬКОГО
21, 22 апреля. «Загадочный 

наследник» (две серии) — 9, 
12, 15, 18, 21. «Конец Вечно

сти» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16. 18-30. 21. «В поисках 
пришельцев» — 9. 10-40 12-20 
14, 15-40, 17-20, 19. 20-40; 21
— состоятся встречи с твор
ческой группой киностудии 
«Мосфильм»; Киноклуб «Све
тофор» — 12-30.

«ОКТЯБРЬ»
21 апреля. «Везучая» — 9, 

10-30, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 
20, 21-40. «Кормилец акул» —
8- 50, 12-10, 16, 17-50. 19-40,
21-20. Кинокомпозиция, посвя
щенная дню рождения В, И. 
Ленина — 14. «Андрейка»
10- 30.

22 апреля. «Везучая» — 9,
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20.
21-40. «Дврйной капкан» (две 
серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Андрейка»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
21 апреля. «Волшебное на

следство» — 9, 10-40, 12-20.
Киноклуб «Эстафета приклю
чений» — 14. «Неуловимые 
мстители» -  14. Киноклуб
«За технический прогресс» - — 
15-40. «Ва-банк II, или Ответ
ный удар» — 17-40, 19-40,
21-30.

22 апреля. «Волшебное на
следство» — 9, 10-40, 16. «Не
уловимые мстители» — 12-20. 
«Ленинский урок» — 14 «За
гон» — 17-40, 19-40, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
21, 22 апреля. «Каи три му

шкетера» (две серии) — 9,
11- 30, 14, 16-30, 19. 21-30.

«СИБИРЯК»
21 апреля. «Неизвестная 

женщина» — 13, 15, 17, 19,21.
Тематический показ, посвя
щенный 118-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина—
9- 20, 111.

22 апреля. «Армия Трясогуз
ки» — 9-20. «Бесконечная ис
тория» — 11 , 12-40. «Ловкачи»
— 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
22 апреля. «Веселое волшеб

ство» — 11-30, 15. «Миклош 
Анли» — 17, 19, 21.

Научно-исследовательский институт трудового обуче
ния и профессиональной ориентации Академии педагоги
ческих наук СССР ,(1-й категории) ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей хоздоговор
ной научно-исследовательской лаборатории по проблеме: 
«Бэаимодействие школы, ОПТУ, вуза, базового пред
приятия в целевой подготовле специалистов», открытой в 
г. Томске;

заведующего лабораторией (доктор или кандидат педа
гогических наук);

старших научных сотрудников (доктора или кандида
ты педагогических наук) — 2  человека;

младших научных сотрудников (кандидаты педагогиче
ских наук или без степени, имеющие стаж практической 
работы !в школе, ОПТУ, вузе) — 2 человека.

Б конкурсе могут принять участие лица с пропиской 
в Томске и иногородние. Срок подачи заявлений — один 
месяц со дня опубликования объявления в газете,

Заявления и документы, согласно положению о кон
курсах, направлять по адресу: 119121, г. Москва, ул.
Погодинская, 8 . Тел. 246-19г96; 634044. Томск, пр.
Комсомольский, 75, педагогический институт, кафедра 
педагогики. Тел. 4-36«ll.

24 апреля
Центральный стадион 

«Труд».
Кубок РСФСР по футбо- 

лу.
«Томь» (Томок)—«Чкало- 

вец» (Новосибирск).
Начало — в 15 часов. ''

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
24 апреля в 11 часов в ауЛ 
дитории № 322 главногп'' 
корпуса (пр. Ленина, 40) 
проводит для школьников 
Томска олимпиаду по физи
ке.

Справки по тел. 2-Э2-26.

Томская областная филар
мония доводит до сведения 
зрителей, что концерт rpj^- 
пы «Аллегро», объявленный 
на 21 апреля в Большом 
концертном зале, отменяется 
в связи с болезнью руково
дителя. Билеты принимаютг 
ся в кассе Большого кон
цертного зала.

Областное управление
ВОГ объявляет набор на 
курсы автолюбителей кате
горий «В» глухих и слабо
слышащих граждан. Обра
щаться по адресу; ул. Ни
китина, 99, областное правт 
ление ВОГ.

Управление «Томскглав- 
снаб» меняет автомобиль
«УАЗ-469» (новый) на авто
мобиль «ГАЗ-24» или 2410 
(новый). Справки по тел. 
4г61-51.

22 апреля в 15 часов в 
большом зале Дома ученых 
(ул. Советская, 45) состоитг 
ся научный семинар по эко
логическим проблемам Том
ской области. На семинаре 
б ^ у т  заслушаны доклады: 
«Процессы 'очистки хвосто
вых газов от окислов (азота 
Для предприятий города 
Томска» (докладчик Ивасен- 
ко в. Л.); «Рациональное 
использование торфяных ре
сурсов Томской области — 
природоохранная задача» 
(докладчики Смольянинов 
С. И., Маслов С. Г., Инише- 
ва Л. И.).

Ректорат. партийная и 
•профсоюзная организаций 
Томского государственного 
университета и химический 
факультет выражают глубо
кое соболезнование доценту 
кафедры физической хи
мии Т. С. Минаковой в свя
зи со смертью отца, вете
рана войны, члена КПСС 
с 1931 года

ЛУСТОВАЛОВА 
Сергея Сергеевича.

Отдел информации и 
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1-16-16
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'Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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